
Scatta l’allarme ‘variante Delta’
ma il Green Pass non piace

Secondo il direttore prevenzione salute Rezza il virus è tornato a correre

Prima il premier poi il ministero, si moltiplicano gli appelli alla vaccinazione
mentre l’introduzione del passaporto sanitario mobilita milioni di italiani

di Alberto Sava

In qualsiasi paese normale,
Alessio Pascucci sarebbe stato
mandato a casa. In qualsiasi
paese normale, infatti, chi avesse
determinato la cancellazione del-
l’unico presidio sanitario di soc-
corso con ambulanza nel centro
storico, con la pandemia in risa-
lita, effettuato da personale con
preparazione d’eccellenza sareb-
be stato chiamato a pagare per il
proprio errore difronte ai cittadi-
ni. Ma invece di essere accompa-
gnato alla porta, il Sindaco con-
tinua a tirare diritto per la sua
strada, parla di rock e di serate
affollate in una Campo di Mare
deserta. Nel nome della legalità
amministrativa, lo scorso 22
luglio l’Assovoce è stata sfrattata
con tanto di accesso forzato nei
locali di via delle Mura
Castellane. Deludente l’assenza
di altre associazioni cittadine che
avrebbero potuto mobilitare i
propri iscritti; deludente l’assen-
za della base dei partiti, presenti
con i consiglieri comunali quasi
fossero lì a titolo personale; delu-
dente l’inflessibilità con cui è
stata effettuata l’operazione di
sfratto, Dirigente e Polizia
Locale hanno fatto sentire toni e
peso di voci e gradi; deludente la
presenza di pochissimi curiosi.
Tutta presente la stampa locale e
regionale. Spot accesi sui giorna-
listi del territorio, sempre sul
pezzo su questa storia: nessuno
potrà dire, non sapevo. Io c’ero
giovedì scorso in via della Mura
Castellane e con me il mio tac-
cuino elettronico per gli ultimi
appunti da aggiungere insieme a
quelli annotati fin dall’inizio di
questa storiaccia, con i protago-
nisti che hanno messo a nudo
cattiveria e velenoso cinismo.
Clima western, quando la
sopraffazione vinceva sulla lega-
lità con le pistole più veloci che
sparavamo in nome del diritto
alla legittima difesa. Abbiamo
ascoltato in rete interviste ipocri-
te che esaltavano la legalità nor-
mativa, ignorando la legalità
politica e tacendo sul dilagare dei
due pesi e due misure, condotta
denunciata più volte dai consi-
glieri di minoranza. In questa
storiaccia del volontariato caccia-
to da Cerveteri, le vittime sono i
cittadini a cui è stato tolto l’uni-
co servizio di soccorso sanitario
nel centro comunale. I politici
passano, Assovoce continua!
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“La situazione si sta complican-
do, ci aspettiamo un costante
aumento dei casi. Spagna,
Portogallo, alcune zone della
Grecia hanno tassi di incidenza
molto elevati, che possono deter-
minare complicazioni per gli ita-
liani che vanno all’estero. La
variante Delta corre almeno il
doppio della variante Alfa, questo
perché ha un picco di carica vira-
le molto precoce ed elevato: il
risultato è una corsa molto veloce
del virus“. Una fotografia pre-
cisa e preoccupante quella
scattata da Gianni Rezza,
direttore della prevenzione
del ministero della Salute.
Quanto ai contagi ormai
l’emergenza è tra i giovani.
“Vediamo grappoli di casi nei
ragazzi e nei giovani adulti -
spiega il dirigente - che si
infettano dopo un singolo
evento di esposizione e hanno
avuto meno precauzioni.
Fortunatamente però - conclu-
de Rezza - ci sono i dati ingle-
si appena pubblicati sul ‘New
England Journal of Medicine’
che mostrano dati positivi
sulla protezione del vaccino (a
ciclo completo) da malattia
grave ed anche se ci si infetta i
sintomi sono molto blandi.
Nelle aggregazioni, prima di
trovarcisi - ricorda Rezza -
bisogna correre a vaccinarsi,
facendo il ciclo completo: è la
maggiore garanzia per arresta-
re la circolazione del virus”.

Economia, Tuscia a gonfie vele
Le performance del primo trimestre 2021 premiano l’imprenditoria locale con risultati pre-pandemia
Nel secondo trimestre 2021 cresce anche
nella Tuscia il numero di imprese trainate
dall’aumento della fiducia avvicinandosi
ai valori pre-pandemia, anche se è ancora
presto per parlare di ritorno alla normali-
tà. È quanto emerge dall’analisi trimestra-
le Movimprese, condotta da Unioncamere
e InfoCamere, sui dati del Registro delle
Imprese delle Camere di Commercio.
In provincia di Viterbo dal 31 marzo al 30
giugno 2021 si registrano 539 nuove iscri-
zioni al Registro Imprese della Camera di

Commercio, a fronte di 256 cancellazioni,
con un saldo quindi positivo di 283 impre-
se, pari ad un tasso di crescita del +0,74%
rispetto al 31 marzo 2021. Un dato ancora
più confortante emerge per le imprese
artigiane che che sfiorano l’aumento
dell’1% (+0,97) con 155 nuove iscrizioni,
85 cessazione e un saldo di 70 imprese. A
livello nazionale le aperture di nuove
imprese tra aprile e giugno hanno toccato
le 89.089 unità, un valore di poco al di
sotto della media del triennio 2017-2019,

prima dell’irrompere dell’emergenza
sanitaria globale, e inferiore di sole 3.061
unità al dato del secondo trimestre 2019,
quando le iscrizioni furono 92.150. Il
miglioramento del clima di fiducia negli
ultimi mesi ha impattato su quasi la metà
delle +31.167 imprese nate tra aprile e giu-
gno 2021, rispetto allo stesso trimestre
2020. Secondo le analisi del Centro Studi
Tagliacarne, infatti, un punto di fiducia in
più o in meno influenza la nascita di
un’impresa su due. La ripresa della natali-

tà imprenditoriale si sta però sviluppando
con intensità diverse sul territorio. In cin-
que regioni su venti (Lombardia, Friuli-
Venezia Giulia, Lazio, Basilicata e
Sardegna), il numero di aperture di
imprese nell’ultimo trimestre è stato
anche (seppur di poco) superiore a quello
del II trimestre 2019. Il ritorno a una dina-
mica delle aperture più in linea con il
periodo pre-pandemia appare più marca-
to guardando ad alcune delle forme giuri-
diche assunte dalle neoimprese. 

Amore Olimpico
il Litorale per Leo
“È emozionante vedere Leo là, uomo, campione,
atleta olimpico. Io che ancora ho nella mente le
tante feste di compleanno con i miei cugini,
Matteo (il fratello) e Leonardo. Essendo il più
grande di tutti, ci si aspettava che fossi io a con-
trollarli, ma non accadeva mai. Anche perché
non sarebbe stato possibile. Tutti, e Leonardo in
prima linea, non stavano mai fermi. Mai. È una

emozione enorme oggi vederlo là, a rappresen-
tare la nostra Italia, campione di surf, lui che ha
iniziato ad andare sulla tavola sulle coste della
nostra Cerveteri. Seguiremo insieme le sue gare.
Intanto gli facciamo un grande in bocca al lupo
sapendo che una prima medaglia l’ha già vinta
arrivando là” - così su Facebook il sindaco
Alessio Pascucci.

A Cerveteri, un grave incidente
è avvenuto nella serata di vener-
dì, quando un ragazzo è andato
a sbattere contro un palo della
corrente mentre percorreva
viale Manzoni. Il ragazzo di
circa 20 anni, infatti, alla guida
della propria  moto, per ragioni
ancora da chiarire, è uscito di
strada colpendo con violenza
l’impianto di illuminazione. 
Sul posto sono intervenuti i
volontari di Assovoce che insie-
me ai sanitari del 118 hanno
provveduto ad immobilizzare il
ragazzo e a trasportarlo al PIT
da dove è poi partito con l’eli-
soccorso per raggiungere il
Policlinico Gemelli di Roma
dove è stato accolto in codice
rosso.

Cerveteri

Centauro
in codice rosso

al Gemelli
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E’ partita la grande corsa al
vaccino. Il varo da parte del
Governo delle misure restrit-
tive di prevenzione del
Covid-19 e la certificazione di
avvenuta vaccnazione (Green
Pass) per poter accedere a
ristoranti, bar, piscine, pale-
stre, cinema e teatri, oltre che
l’inizio del periodo delle
vacanze, ha prodotto un risul-
tato concreto nell’accelerazio-
ne delle vaccinazioni. Nelle
ultime 24 ore oltre 150mila
italiani si sono collegati ai
portali regionali per prenota-
re la prima dose ed andare
così ad aggiungersi entro il 6
agosto, data in cui scatterà
l’obbligo, a quei 40 milioni di
cittadini che hanno già scari-
cato il certificato. Ed è certo
che nelle prossime ore questo
massiccio ricorso al vaccino
continuerà. Boom di prenota-
zioni in tutte le Regioni “che
va da +15% a +200% varia-
mente distribuito. In Friuli
Venezia Giulia +6000 in un
solo giorno, il dato è molto
confortante”, sono state le
parole del Commissario per
l’Emergenza Francesco
Figliuolo. "Noi stiamo andan-
do a 500.000 vaccinazioni al
giorno, la macchina viaggia
quasi al 100%” - ha poi
aggiunto. “Draghi ha parlato
in modo fattuale. Vaccinarsi
vuol dire vivere e permettere
alle persone di ricevere cure
che necessitano” - ha detto
ancora Figliuolo aggiungen-
do: “Per i giovani è importan-
te vaccinarsi sia per ridurre la
circolazione del virus sia per
loro: per tornare a scuola in
presenza, per il loro benessere
e perché tornino a socializza-
re”.

Salvini contro il Green Pass
Meloni “boccia” Draghi
“Fanno bene, fanno assoluta-
mente bene: qualunque prote-
sta facciano avranno il nostro
sostegno perché è razzismo
nei confronti delle discoteche
e dei giovani”. Salvini si è
detto “stupito negativamen-
te” dalle parole di Draghi
contro gli appelli a non vacci-
narsi. ‘Ma non voglio com-
mentare’, dice il leader della
Lega al Corriere della Sera.
Quanto al Green pass il leder
del Carroccio resta contrario:
“Sono contento che non sia
passato il modello francese
molto più restrittivo.
Abbiamo cercato di limitare i
danni di un’applicazione
estensiva (nei bar, sui treni,
nei luoghi di lavoro).
Avremmo tolto i diritti civili a
30 milioni di persone.
Vedremo fra 15 giorni”. In
linea con il leader leghista,
quasi a voler tenere in pugno
la stessa parte dell’elettorato,

Raggiunto l’accordo sul documento finale su
energia e clima del G20 Ambiente organizzato
a Napoli. Lo ha annunciato il ministro della
Transizione ecologica, Roberto Cingolani, al
termine di “un negoziato molto lungo e inten-
so”. Dopo una maratona difficile e una lunga
mediazione condotta da Italia e Usa, i ministri
dell’Ambiente del G20 hanno sottoscritto un
documento finale congiunto su clima ed ener-
gia confermando sostanzialmente gli impegni
dell’accordo di Parigi, ma non sono riusciti a
trovare l’intesa sugli impegni più vincolanti. 
I due punti controversi riguardano l’impegno
a rimanere sotto 1,5 gradi di riscaldamento glo-
bale al 2030 ed eliminare il carbone dalla pro-

duzione energetica al 2025, e sono stati rinviati
al livello successivo della discussione politica,
ovvero al G20 dei capi di Stato e di governo.
Usa, Europa, Giappone e Canada erano favo-
revoli a mettere nero su bianco ulteriori sforzi
mentre India e Cina non hanno concordato
sulla formulazione sul limite di 1,5 gradi
Celsius per l’aumento delle temperature glo-
bali. Il limite era stato già fissato dall’accordo
di Parigi, negoziato alla Conferenza delle parti
della Convenzione sui cambiamenti climatici e
sottoscritto da circa 200 Paesi e pone l’obiettivo
di mantenere il riscaldamento globale ben al di
sotto dei 2 gradi e di proseguire gli sforzi per
limitare l’aumento a 1,5 gradi .

Intesa raggiunta tra i ministri dell’Ambiente al G20

Clima, a Napoli c’è l’accordo

green pass - sottolinea Stoppani
- per cui i genitori entreranno nei
locali e i figli no”. Per non parla-
re degli italiani che hanno fatto
il vaccino in Paesi come il
Regno Unito, per i quali l’Italia
non ha ancora riconosciuto il
green pass. “Mi spiace avere
sempre una posizione critica, sem-
bra vittimismo - ha ribadito
Stoppani - comprendiamo le
decisioni ma speravamo passasse
la linea della Conferenza delle
Regioni che proponeva l’uso del
Green Pass in un’ottica positiva
che consentisse la riapertura in
sicurezza delle attività, anche
delle discoteche, che sono ferme da
18 mesi. Se proprio era necessario
introdurre un vincolo doveva
essere introdotto in senso genera-
le”. Quindi osserva: “C’è un
problema di vaccinazioni in que-
sto Paese? Perfetto, l’obbligo
andava esteso a tutti i luoghi di
lavoro, ai pubblici servizi, anche ai
trasporti pubblici e al Parlamento
per dare l'esempio. Andava esteso
erga omnes”. “Questa nuova
limitazione pur mitigata nelle
indicazioni fa rientrare dalla fine-
stra le restrizioni uscite dalla
porta con il passaggio in zona
bianca”.

Le decisioni prese dal Governo
sull’estensione del Green Pass e
contenute nel Decreto Covid
hanno lasciato parecchie per-
plessità soprattutto tra i ristora-
tori e i proprietari di bar, E il
presidente della Fipe, Lino
Enrico Stoppani, ha sottolinea-
to che “il 40% degli esercizi a
livello nazionale non ha aree ester-
ne e 18 milioni di persone non sono
ancora vaccinate. Sono 18 milioni
di clienti che certe attività rischia-
no di perdere, così si riduce la
domanda e si rischia di perdere
una potenziale fetta di clientela che
vale 18 milioni di persone”. “Sono
misure che creano un impatto eco-
nomico, un impatto organizzativo
e assegnano responsabilità indivi-
duali collettive alla categoria e che
ritengo inefficaci” evidenzia il
numero uno di Fipe, secondo il
quale il provvedimento varato
ieri dal governo “colpisce la
ristorazione e i settori che sono
usciti in ginocchio dalla pande-
mia”. “Se l’obiettivo è stimolare gli
over 60 a vaccinarsi - ha precisa-
to ancora Stoppani - si tratta di
una categoria che va in minima
parte al ristorante”. “Il problema
si pone inoltre per la fascia d’età
14-19 anni che ancora non ha il

Fipe Confcommercio denuncia:
Così si crea disparità tra aziende 

Il “Green Pass”
della discordia

è Giorgia Meloni, già nella
giornata di venerdì la leader
di FdI a più riprese ha usato
parole forti per replicare a
quelle altrettanto forti che il

presidente del Consiglio
Mario Draghi aveva utilizzato
per condannare quanti sconsi-
gliano il vaccino.  Su
Facebook, aveva sentenziato

che “la cosa più inquietante
della conferenza stampa di
Draghi, sono le parole di terro-
re che ha scelto nel rivolgersi
agli italiani. I numeri - ha pro-
seguito - sembrano non conta-
re più: nonostante i dati delle
terapie intensive siano ampia-
mente sotto controllo, il Green
Pass è diventato il nuovo
‘mantra’ da imporre. È un
anno e mezzo - ha proseguito -
che a pagare sono sempre gli
stessi: bar, ristoranti, discote-
che, il settore dello sport, della
cultura e dello spettacolo”. Poi
la leder di Fdi è andata oltre,
rincarando la dose e afferman-
do che con gli obblighi intro-
dotto dall’ultimo Cdm “si sta
picconando lo Stato di diritto”
e che il green pass “è una
misura economicida che deva-
sta il turismo”. Sul fronte vac-
cini le parole più forti laddo-
ve, dopo aver premesso che si
vaccinerà perché “non sono
una no-vax”, la presidente di
FdI ha aggiunto che però “se
mi chiedi di vaccinare mia
figlia di 12 anni neanche in
catene”.

Dopo l’appello del premier un nuovo impulso alle prenotazioni

Vaccini, corsa e polemiche
Salvini e la Meloni critici sulle “parole di terrore” 
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“Ho provveduto alla promulgazione in considerazione del-
l’imminente scadenza del termine per la conversione e del con-
seguente alto rischio, in caso di rinvio, di pregiudicare o,
quantomeno, ritardare l’erogazione di sostegni essenziali per
milioni di famiglie e di imprese. La consapevolezza della stra-
ordinarietà e della gravità del momento che il Paese sta attra-
versando per le conseguenze economiche e sociali dell’emer-
genza pandemica, tutt’ora in corso, nonché della necessità di
attuare speditamente il programma di investimenti e riforme
concordato in sede europea non può, peraltro, affievolire il
dovere di richiamare al rispetto delle norme della Costituzione.
Avverto la responsabilità di sollecitare nuovamente
Parlamento e Governo ad assicurare che, nel corso dell’esame
parlamentare, vengano rispettati i limiti di contenuto dei
provvedimenti d’urgenza, come già richiesto con analoga let-

tera dell’11 settembre 2020” - lo scrive il Capo dello Stato,
Sergio Mattarella, ai presidenti di Camera e Senato,
Elisabetta Casellati e Roberto Fico, in merito al Dl
Sostegni bis.
“Per quanto riguarda le mie responsabilità - aggiunge l’in-
quilino del Quirinale - valuterò l’eventuale ricorso alla
facoltà prevista dall’articolo 74 della Costituzione nei confron-
ti di leggi di conversione di decreti-legge caratterizzati da
gravi anomalie che mi venissero sottoposti. Anche tenendo
conto che il rinvio alle Camere di un disegno di legge di con-
versione porrebbe in termini del tutto peculiari, alla luce della
stessa giurisprudenza della Corte costituzionale, il tema del-
l’esercizio del potere di reiterazione, come evocato in una let-
tera del 22 febbraio 2011 del Presidente Napolitano”. A giu-
dizio del presidente della Repubblica, il decreto

Sostegni bis “contiene 393 commi aggiuntivi, rispetto ai 479
originari. Tra le modifiche introdotte ve ne sono alcune” che
“sollevano perplessità in quanto perseguono finalità di soste-
gno non riconducibili all’esigenza di contrastare l’epidemia e
fronteggiare l’emergenza, pur intesa in senso ampio, ovvero
appaiono del tutto estranee, per finalità e materia, all’oggetto
del provvedimento”. Il “significativo incremento del ricorso
alla decretazione d’urgenza verificatosi durante l’emergenza
Covid, anche per fare fronte alle esigenze di attuazione del
Pnrr”, ammonisce ancora Mattarella, accentua il
“rischio” di recare “pregiudizio alla qualità della legislazio-
ne, possono determinare incertezze interpretative, sovrapposi-
zione di interventi, provocando complicazioni per la vita dei
cittadini e delle imprese nonché una crescita non ordinata e
poco efficiente della spesa pubblica”.

Arriva l’ok del Presidente alla promulgazione ma con una lettera evidenzia le criticità

Sostegni bis, Mattarella firma... con riserva

La riforma della Giustizia, nel
settore civile e penale, è al
centro dell’attenzione della
Commissione Europea e con-
tribuisce ad indicare obiettivi
e impegni del PNRR con
riguardo all’Italia: ma “non
posso non rinnovare a ciascu-
no di voi, a ciascuno dei 240
mila avvocati italiani, l’invito
a farsi carico con me della
responsabilità per arrivare a
quella meta”. 
Consensi e applausi a scena
aperta per il ministro Marta
Cartabia, intervenuta al
XXXIV Congresso Nazionale
Forense all’Hotel Ergife di
Roma. E dove Marta Cartabia
ha ribadito l’importanza di
un “apporto diretto, quotidia-
no e continuo” dell’avvocatu-
ra italiana “per il corretto fun-
zionamento della giustizia”.
Quasi una lectio magistralis
per la vecchia professoressa
Marta Cartabia, che anche da
Ministro della Giustizia si
porta dietro il peso e il fascino
delle aule universitarie dove
per lunghissimi anni lei stessa
è stata protagonista di respiro
internazionale.
La Cartabia ha poi richiamato
alcuni aspetti del dibattito in
corso, anche in chiave politi-
ca: “Occorre una strategia
organica”, per questo “stiamo
agendo su una molteplicità di
fronti, che daranno i frutti tra
qualche tempo e forse ne
beneficerà qualche altro mini-
stro, qualche altro governo”.
In particolare la Guardasigilli
ha portato all’attenzione del-
l’avvocatura la disciplina
della prima udienza, che non
può assumere un mero carat-
tere dilatorio: “Con la concen-
trazione di tutte le attività
nella prima udienza, si riduce
sensibilmente la durata del
processo e non si comprimo-
no i diritti delle parti”.
“Questo voglio sottolinearlo:
e vale per il civile come per il
penale. La necessità di un’ac-
celerazione e di una riduzione
dei tempi non può mai avve-
nire a scapito della qualità
della risposta di giustizia”.
Quanto alla possibilità di un
intervento sul tessuto della
riforma, la ministra ha preci-
sato che “stiamo lavorando
proprio in questi giorni per
introdurre i giusti accorgi-
menti volti a graduare le
necessarie attività processuali
e assicurare al meglio le dife-
se delle parti anche nella
prima udienza di trattazio-
ne”.
La riforma costituisce in ogni
caso un approdo ineludibile,
secondo la Guardasigilli, per-
chè “un sistema moderno, un
Paese, una democrazia
moderna non possono funzio-
nare senza una giustizia che

“Tifo per la mediazione e
credo che Conte riuscirà nel-
l’intento di trovare una solu-
zione non al ribasso, ma che
metta d’accordo le parti in
causa, e che soprattutto
costruisca una riforma in
favore dei cittadini italiani.
Quelli che esigono il diritto
alla giustizia” - lo afferma il
ministro degli Esteri Luigi Di
Maio, in merito alle tensioni
nelle forze di maggioranza
sulla riforma della giustizia.
“Il M5s - aggiunge poi Di
Maio - sta tenendo un approc-
cio portato avanti da Conte di
ragionevolezza; non stiamo
avendo un approccio ideolo-
gico sul tema della riforma
della giustizia. Stiamo discu-
tendo questo impianto, stia-
mo portando avanti una
mediazione sull’impianto
della riforma Cartabia. Io
credo nelle mediazioni, credo
nel fatto che si possa trovare
una posizione che riesca a
mettere d’accordo tutti e
soprattutto a evitare che la
politica discuta troppo
davanti ai cittadini”.

La fiducia del Minstro
sul lavoro di Conte
Mediazione
parola chiave
per Di Maio

funziona”, in un momento in
cui l’Italia, agli occhi
dell’Europa “è ancora un
osservato speciale”.
L’inaffidabilità e le carenze del
nostro sistema giudiziario,
infatti, “sono fattori che sco-
raggiano gli investimenti
esterni” e una giustizia che
non funziona “è un fattore di
depressione dell’economia e
dell’intera vita sociale”. La

stessa commissaria Reynders
aveva voluto ribadire che
“una giustizia troppo lenta ed
incerta è anche un debole
baluardo verso la corruzione e
la prevenzione”.
“L’Italia - ha aggiunto Marta
Cartabia - è stata vergognosa-
mente condannata 1202 volte”
per la violazione del principio
della ragionevole durata del
processo: un numero doppio

del secondo in classifica, la
Turchia, che ha riportato 608
condanne.
Digitalizzazione e Ufficio del
processo, misure per l’edilizia
giudiziaria, reclutamento dei
magistrati e del personale
amministrativo: oltre a passa-
re in rassegna gli strumenti e
gli obiettivi già inseriti nel
PNRR la ministra ha pure
ricordato come la sua prima

preoccupazione, al momento
dell’insediamento in via
Arenula, sia stata quella di
sbloccare l’esame per l’accesso
alla professione di avvocato e
poi - sulla base di quell’espe-
rienza, il concorso per magi-
strato - perché l’ordine foren-
se, come la magistratura,
“sono alleati fondamentali per
l’obiettivo comune che tutti
vogliamo raggiungere”.

Dal Congresso Nazionale Forense arriva l’appello del ministro Cartabia

“Avvocati sostenete la riforma”
“Confido in una sostegno diretto e quotidiano dell’avvocatura”



Una relazione complicata
quella tra italiani e Unione
europea, istituzione ritenuta
indispensabile per uscire
dalla crisi ma verso la quale
si riscontra una certa diffi-
denza. È quanto emerge dal-
l’indagine dell’Eurispes
sugli italiani e l’Unione
europea, argomento appro-
fondito nel corso delle rile-
vazioni per il Rapporto Italia
2021 dell’Istituto. 
L’Unione europea è stata
una grande protagonista del
2020, una istituzione che ha
trovato largo spazio sui
media e nelle dichiarazioni
degli esponenti politici. Il
motivo è semplice: la pande-
mia ha fatto emergere la
necessità di politiche condi-
vise a livello internazionale,
perché un dramma globale si
sconfigge solo con politiche
unitarie e coerenti, soprat-
tutto in una realtà con confi-
ni permeabili come quella
dell’area Schengen. È inoltre
evidente la volontà di resti-
tuire una immagine, agli
occhi della comunità interna-
zionale, di unità e forza
dell’Unione europea di fron-
te alla pandemia. Una volon-
tà confermata anche dall’at-
tuale Premier Draghi. La
stessa campagna vaccinale è

stata la chiave di lettura di
una Europa che vuole appa-
rire unita e compatta nelle
difficoltà agli occhi dei com-
petitor.
Una occasione di rilancio
imperdibile per il Paese
come il Recovery Fund, con
l’accesso ad una enorme
quantità di fondi europei,
non poteva che gettare una
luce nuova sia sulla impor-
tanza dell’Europa per la
nostra economia, che sul-
l’adeguatezza della classe
politica che regolerà tale
processo. I dati raccolti
dall’Eurispes offrono una
fotografia recente del rap-
porto tra gli italiani e
l’Unione europea. Sebbene
un italiano su tre ritenga
l’Europa fondamentale per
uscire dalle grandi crisi, il
51% del campione è convinto
che l’Italia sia uno Stato mar-
ginale all’interno della Ue,

che subisca le decisioni
altrui: contraddizioni e
ambivalenze che mettono in
chiaroscuro una questione
cruciale e ad oggi di primo
piano per il futuro del Paese.
L’Europa, durante l’emer-
genza sanitaria, ha dimostra-
to la sua importanza per
affrontare le grandi crisi: lo
afferma un italiano su tre
(33,5%), mentre per un italia-
no su quattro (26%) l’Unione
europea ha dimostrato, al
contrario, la sua inutilità. Il
15,7% degli italiani pensa
invece che farne parte sia un
danno, mentre una buona
fetta dei rispondenti (24,8%)
non sa. A sostenere l’impor-
tanza dell’Unione europea
sono soprattutto gli elettori
di sinistra (48,8%), centro-
sinistra (44,3%), centro
(43%). L’inutilità dell’Ue è
sostenuta, al contrario, dalla
destra (36,6%) e dal centro-

destra (34,1%). Sostiene ciò
anche il 29,4% degli elettori
del Movimento 5 stelle, seb-
bene siano più numerosi gli
europeisti (38,7%) all’interno
del Movimento. Pensano
invece che far parte dell’Ue
sia dannoso soprattutto gli
elettori di destra (25,4%).
Nel corso dell’indagine è
stato chiesto agli intervistati
se secondo loro i fondi pro-
messi dall’Unione europea
con il Recovery fund arrive-
ranno realmente: un’attesta-
zione di fiducia degli italiani
nell’Europa. Per un italiano
su tre (33,9%) i fondi pro-
messi arriveranno realmente,
ma è poca la percentuale che
separa la fiducia dalla sfidu-
cia: per il 30,5% degli italia-
ni, quei fondi non arriveran-
no. Esaminando i dati per
orientamento politico dei
rispondenti, si osserva che i
fondi europei arriveranno

sicuramente secondo gli elet-
tori di sinistra (53,6%), e un
significativo 40,2% di elettori
del Movimento 5 stelle.
Attestazioni di sfiducia,
invece, emergono dal 41,8%
degli elettori di destra. Per
titolo di studio, la fiducia
nell’esito del Recovery Fund
è direttamente proporziona-
le ai titoli conseguiti: i fondi
europei arriveranno secondo
il 44,4% dei laureati, il 33,9%
di chi ha il diploma di matu-
rità, il 22,7% di chi ha la
licenza elementare o nessun
titolo.
Che ruolo ricopre l’Italia
all’interno della Unione
europea? Secondo la mag-
gioranza degli intervistati
(51%) l’Italia è uno Stato
marginale, che non decide
ma subisce le decisioni
dell’Ue. Per il 33% del cam-
pione l’Italia è uno Stato
importante, che non decide

direttamente ma influenza le
strategie europee. Solo il
16% degli intervistati affer-
ma che il nostro sia un Paese
leader, che decide e influen-
za le strategie dell’Ue.
L’Italia è considerata uno
Stato leader soprattutto
dagli elettori del Movimento
5 stelle (29,9%), mentre è uno
Stato marginale, che non
decide bensì subisce secondo
gli elettori di destra (63,4%) e
di centro-destra (61,4%).
L’Italia è, invece, uno Stato
importante, che non decide
ma influenza strategie secon-
do gli elettori di sinistra
(50%) e del centro-sinistra
(41%). 
Per area geografica, i dati
evidenziano che l’Italia è
considerata uno Stato margi-
nale maggiormente nel
Nord-Est (59%) e al Centro
(54,6%). È invece uno Stato
leader, che decide e influen-
za strategie secondo gli abi-
tanti delle Isole (19,5%) e del
Nord-Est (18,3%). L’opinione
che sia uno Stato importante,
che non decide ma influenza
le strategie è diffusa tra gli
abitanti del Nord-Ovest
(37,7%), delle Isole (36,8%) e
del Sud (36,1%).

(Tratto dal sito dell’Eurispes)

La complicata relazione
tra italiani e Unione europea
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La Tv al servizio dei cittadini
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“Mettiamo in campo una
nuova misura per la riparten-
za della cultura nel Lazio. È
online un nuovo Avviso pub-
blico, gestito dalla società
regionale LAZIOcrea S.p.A.,
che sostiene con un contributo
di 3 milioni di euro le attività
di promozione culturale e di
animazione territoriale di
associazioni culturali, associa-
zioni di promozione sociale,
società e cooperative operanti
nell’ambito culturale, imprese
culturali e gestori di sale tea-
trali fino a 100 posti” - ha
annunciato il Presidente della
Regione Lazio, Nicola
Zingaretti“. Con questa azione
sosteniamo tutte quelle realtà
che con il loro lavoro e il loro
impegno sul territorio pro-
muovono con passione l’arte e
la cultura in tutto il Lazio” ha
concluso.
Con questo nuovo bando ver-
ranno selezionate proposte

progettuali volte alla realizza-
zione di spettacoli dal vivo,
dal teatro alla musica alla
danza, reading e presentazioni
di libri, rassegne cinematogra-
fiche, corsi di formazione arti-
stica, mostre temporanee di
arti visive ed eventi di caratte-
re performativo e attività di

animazione culturale come ad
esempio laboratori artistici e
molto altro.
Le domande di contributo
potranno essere presentate da
Associazioni culturali, società,
cooperative ed imprese cultu-
rali; Associazioni di
Promozione Sociale operanti

nell’ambito culturale e sul ter-
ritorio regionale; gestori di
sale teatrali con capienza fino
a 100 posti che si occupino in
modo continuativo dell’orga-
nizzazione e programmazione
di attività di teatro, musica e
danza e che non siano parteci-
pati o gestiti direttamente da

enti territoriali o altri enti pub-
blici. Tra i requisiti richiesti:
avere nelle proprie finalità sta-
tutarie o sociali lo svolgimento
di attività culturali e artistiche;
non svolgere, da atto costituti-
vo o da statuto, attività partiti-
che o iniziative politiche; aver
svolto nel 2019 un numero
minimo di almeno 50 giornate
di attività di animazione cul-
turalecome quelle finanziate
dal bando. In particolare, per
le sale teatrali le giornate in
questione devono essere state
effettuate all’interno del tea-
tro.
Ciascun progetto potrà ottene-
re fino a 15.000 euro e contem-
plare uno o più eventi da rea-
lizzarsi entro il 30 novembre
2021. Il bando precisa, ad ogni
modo, che ciascun evento pro-
posto dovrà essere differente e
uniconon essendo ammesse a
contributo le repliche (con la
sola eccezione delle mostre

temporanee). Ciascuna propo-
sta dovrà svolgersi nel Lazio
ed essere realizzata nel pieno
rispetto delle norme vigenti in
materia di spettacolo, delle
norme in materia di safety and
security nonché nel rispetto
dei limiti posti dalle misure di
contenimento della diffusione
epidemiologica che saranno
vigenti al momento della loro
realizzazione. Solo nel caso in
cui la realizzazione degli inter-
venti programmati sia incom-
patibile con le misure di
distanziamento in atto al
momento dell’evento, sarà
consentita la loro rappresenta-
zione in forma digitale e a
distanza.
La domanda potrà essere inol-
trata entro il 16 agosto esclusi-
vamente per via telematica
tramite il sistema disponibile
al link https://ripartiamoani-
mazioneculturale.regione.lazi
o.it.

Nuovo avviso pubblico da 3mln per la ripartenza delle attività di promozione 

La Regione investe in cultura e animazione
Fino a 15 mila euro a progetto per associazioni culturali e aps,
società, cooperative e imprese culturali e piccoli teatri del Lazio

Dalla pianificazione territoriale al
condono edilizio, dalla transizione
digitale a Expo Roma 2030. Sono solo
alcuni dei principali obiettivi della
nuova governance di Risorse per
Roma, società partecipata dal
Campidoglio. La Sindaca di Roma
Virginia Raggi si è recata oggi nella
sede dell’azienda per incontrare i
lavoratori e il nuovo Amministratore
Unico Leonardo Costanzo. Presenti
anche l’Assessora alle Infrastrutture
Linda Meleo, l’Assessore
all’Urbanistica Luca Montuori e
l’Assessora al Patrimonio Valentina
Vivarelli. Un’occasione per fare il
punto sul rilancio di Risorse per
Roma, sia sotto il profilo tecnologico
che della valorizzazione di risorse
umane e degli obiettivi strategici
assegnati dall’Amministrazione. 
Particolare attenzione sarà data al
tema del condono edilizio, le cui pra-
tiche sono gestite dalla società. Su
questo fronte è stata avviata la com-
pleta digitalizzazione, che verrà ter-
minata entro il 2022, di tutte le
50mila pratiche di condono: 19mila
entro il 2021, 31mila il prossimo
anno. Quest’attività è propedeutica
all’utilizzo della procedura semplifi-
cata, che consentirà l’ottenimento del
titolo edilizio da parte del cittadino
entro un tempo stimato pari a circa
90 giorni dall’avvio della procedura
telematica, contro i 24/36 mesi della
procedura ordinaria. 
L’altra novità è che gli uffici del con-
dono lasceranno via di Decima -
dove lo stabile non è più idoneo a
garantire l’efficienza del servizio - e i
120 dipendenti addetti alle pratiche
saranno trasferiti nella sede principa-
le di Piazzale degli Archivi. 
“Risorse per Roma è una società che
può offrire un supporto fondamenta-
le all’Amministrazione, ma ha biso-
gno di un nuovo slancio e una nuova
visione, in grado di valorizzare i
dipendenti e offrire servizi migliori

ai cittadini, in sintonia con gli indi-
rizzi dati da Roma Capitale. La
nuova governance ha esattamente
questo obiettivo: rendere più effi-
cienti i processi. Siamo certi che que-
sto nuovo approccio, unito all’utiliz-
zo delle tecnologie, potrà garantire
un netto miglioramento delle perfor-
mance e quindi anche dei risultati
che i cittadini si aspettano” - dichiara
la sindaca di Roma Virginia Raggi. 
La nuova governance avvierà a breve
un Business Process Reengineering,
strumento utilizzato nelle grandi
aziende per la riconfigurazione del-
l’organizzazione in termini di pro-
cessi e risorse. Mediante il BPR
Risorse per Roma intende raggiunge-
re due obiettivi: valorizzazione delle
risorse umane; offrire un’organizza-
zione aziendale in grado di risponde-

re agli obiettivi strategici
dell’Amministrazione capitolina pre-
visti dal nuovo contratto di servizio.
“Si apre una nuova fase in Risorse

per Roma, dove l’azienda sarà impe-
gnata nel perseguimento di un dupli-
ce obiettivo: da una parte efficientare
i processi amministrativi tramite un
sempre maggiore utilizzo della tec-
nologia, dall’altra creare condizioni
per un’ottimale valorizzazione delle
competenze e professionalità interne
all’azienda. Puntiamo sul Business
Process Reengineering per dotare la
società di una struttura in grado di
rispondere efficacemente alle future
sfide che attendono la città, in parti-
colare sui temi della rigenerazione
urbana, transizione ecologica e dello
sviluppo sostenibile” - sottolinea

l’Amministratore Unico di Risorse
per Roma Leonardo Costanzo. 
“Il rilancio dei processi per la valo-
rizzazione delle risorse umane e l’ot-
timizzazione delle performance dei

dipendenti della società Risorse per
Roma è un’ottima notizia anche per
l’Amministrazione capitolina, che da
molti anni beneficia di una storica
collaborazione con i suoi lavoratori.
Anche nel Dipartimento Simu e
nell’Assessorato alle Infrastrutture il
loro prezioso contributo è sinonimo
di grande produttività e professiona-
lità” - sottolinea l’assessora alle
Infrastrutture Linda Meleo. 
“Una società strategica per il
Dipartimento e per l’Assessorato
all’Urbanistica. È la memoria storica
della pianificazione e lo strumento
attraverso cui garantire la program-
mazione pubblica che è troppo spes-
so messa da parte. Abbiamo l'occa-
sione del Recovery Fund da cogliere
e la nuova governance ha già dato
importanti segnali per un nuovo
slancio che non potrà che migliorare
l’efficienza nel lavoro sinergico con
Roma Capitale” - dichiara l’assessore
all’Urbanistica Luca Montuori.
“Investire in una nuova governance
e sull’adozione del Business Process
Reengineering significa puntare su
un’organizzazione più efficiente a
supporto di tutte quelle attività tecni-
che e amministrative necessarie al
Dipartimento Patrimonio e Politiche
Abitative, che vanno dalle due dili-
gence dei beni, alle istruttorie per la
regolarizzazione ai fini della succes-
siva valorizzazione e riutilizzo del
patrimonio capitolino compresi i
beni confiscati, alla valutazione di
fabbricati e aree da acquisire e aliena-
re, fino alla gestione delle attività
correlate alla manutenzione.
L’impegno è volto a creare una siner-
gia con uno spirito di squadra che
consenta a Roma Capitale un rag-
giungimento più efficace degli obiet-
tivi istituzionali nell’interesse dei cit-
tadini e della collettività” - sottolinea
l’assessora al Patrimonio e alle
Politiche Abitative Valentina
Vivarelli

Risorse per Roma

Condoni edilizi pratiche più veloci 
con la digitalizzazione delle pratiche
Risorse per Roma supporta
l’Amministrazione in diverse attività tra cui:
- alienazione, acquisizione e valorizzazione del patrimo-
nio immobiliare di Roma Capitale;
- riqualificazione ambientale, sviluppo integrato di aree
e comparti della città;
- predisposizione di studi e progetti urbanistici e di pia-
nificazione urbana e territoriale;
- predisposizione di studi e ricerche, partecipazione a
programmi comunitari;
- attività amministrative legate alla gestione delle prati-
che edilizie.
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Arresti, denunce e sanzioni, attivato il piano di controllo straordinario di Nas, Forestali e Nil 

Carabinieri in azione sul territorio
Scoperte decine di irregolarità in ristoranti ed esercizi commerciali
I Carabinieri del Gruppo di
Roma, con la collaborazione dei
militari del Nucleo Ispettorato
del Lavoro, del N.A.S. e del
Gruppo Forestale di Roma,
hanno eseguito mirati controlli
nello storico rione di Trastevere
e nell’area a ridosso di viale
Marconi e Porta Portese.  Si trat-
ta del prosieguo dell’attività
straordinaria di controllo dispo-
sta dal Comando Provinciale di
Roma per fronteggiare le dina-
miche delinquenziali metropoli-
tane e i fenomeni che generano
allarme o disapprovazione
sociale. L’attività di controllo dei
Carabinieri si avvale dei reparti
specializzati dell’Arma dei
Carabinieri in materia di lavoro
e di sanità, quindi in assoluta
autonomia, senza la necessità di
interessare altre articolazioni con
funzioni ispettive dei ministeri
del lavoro e della sanità: verifica
del rispetto dell’attuale normati-
va in vigore per il contenimento
dell’emergenza epidemiologica

da Covid-19 ma anche dell’os-
servanza delle prescrizioni in
materia di igiene e sicurezza sui
luoghi di lavoro e di contrasto al
lavoro irregolare. Il bilancio del-
l’attività è di una persona arre-
stata, un’altra denunciata e 6
esercizi pubblici sanzionati per
un totale di oltre 53.000 Euro. Un
cittadino del Paraguay di 24
anni, nella Capitale senza fissa
dimora e con precedenti, è stato
arrestato dai Carabinieri della
Stazione Roma Trastevere con le
accuse di rapina impropria e
lesioni personali. L’uomo è
entrato in un minimarket di
piazza San Cosimato dove è
stato sorpreso dal gestore - un
cittadino del Bangladesh - a
rubare delle bottiglie di birra.
Per riuscire a farla franca, il
24enne ha violentemente pic-
chiato il commerciante, minac-
ciandolo con delle forbici, fino
all’arrivo dei Carabinieri che lo
hanno disarmato, ammanettato
e portato in caserma in attesa del

rito direttissimo.  Un cittadino
cinese di 64 anni, amministrato-
re unico di un ristorante di via
Portuense, è stato denunciato a
piede libero perché i Carabinieri,
nel corso dell’ispezione, hanno
rilevato la presenza di 2 lavora-
tori - di cui uno minorenne -
sprovvisti di regolare permesso
di soggiorno e 18 lavoratori “in
nero” sui 25 totali presenti.
Inevitabile la maxi-sanzione del-
l’importo di 47.360 euro e quella
accessoria del provvedimento di

sospensione dell’attività
imprenditoriale in caso di man-
cata regolarizzazione delle
rispettive posizioni lavorative.
In una tavola calda di via
Gerolamo Cardano, i
Carabinieri hanno verificato la
mancanza delle necessarie misu-
re finalizzate al contrasto del
Covid-19. In questo caso è scat-
tata una sanzione di 400 euro. In
un altro ristorante di via
Antonio Meucci, invece, i
Carabinieri hanno riscontrato

delle anomalie sul registro di
carico e scarico dei rifiuti (da
accertare ulteriormente con
eventuale sanzione di 4.000
euro), oltre ad un’errata tenuta
dei formulari per lo smaltimento
dei rifiuti. La sanzione elevata
ammonta a 518 euro. Oli e grassi
esausti - sia animali che vegetali
- sono stati trovati in contenitori
difformi alle disposizioni vigenti
in materia di smaltimento, in un
ristorante di via Oderisi da
Gubbio. Qui i Carabinieri hanno
elevato una sanzione di 516
euro, mentre in un altro locale di
viale Guglielmo Marconi, i mili-
tari hanno accertato la presenza
di 8 Kg di generi alimentari
sprovvisti di tracciabilità.
Immediato è scattato il sequestro
della merce e la contestuale
distruzione, oltre a una sanzione
nei confronti del gestore dell’im-
porto di 1.500 euro. In una
macelleria di via Volpato, infine,
i Carabinieri hanno evidenziato
carenze igieniche, la presenza di

25 Kg di alimenti sprovvisti di
tracciabilità e la mancata predi-
sposizione di tutte le misure
necessarie al contenimento del
Covid-19. Nei confronti del tito-
lare dell’esercizio sono scattate
sanzioni per un totale di 2.900
euro, il sequestro degli alimenti
non tracciati e la segnalazione
all’Asl Roma 2 per carenze igie-
niche e vigilanza sanitaria sui
prodotti alimentari. Nel corso
del servizio di controllo sono
stati inoltre disposti posti di con-
trollo in entrambe le zone inte-
ressate. Ben 125 volte la paletta
che intima l’alt è stata alzata per
fermare e controllare i veicoli in
transito, di cui 10 sono stati mul-
tati per violazioni al Codice della
Strada per un ammontare di
5.123 Euro di sanzioni pecunia-
rie. Complessivamente, tra per-
sone a bordo dei mezzi control-
lati e quelle a piedi, i Carabinieri
hanno identificato 350 individui
di cui molti ritenuti sospetti e
con precedenti.

‘Settore Prossimità’, al via le Unità di Ascolto sul territorio
Polizia Locale Caro amico ti dico…
È partita in questi giorni l’azione
di prossimità sul territorio da
parte della Polizia Locale di
Roma Capitale: pattuglie che,
secondo una programmazione
settimanale e a rotazione nei
vari quartieri di ciascun
Municipio, svolgono un’opera
di vero e proprio “sportello di
ascolto”. Non un semplice presi-
dio del territorio, ma un
momento di confronto e di dia-
logo con i cittadini, oltre che un
modo per raccogliere le segnala-
zioni attraverso il contatto diret-
to con le persone e fornire loro
un adeguato supporto. 
“Questo nuovo servizio ci per-
mette di sorvegliare meglio i
nostri quartieri, di offrire alle
persone una maggiore percezio-
ne di sicurezza. Credo sia

importante che i cittadini possa-
no vedere gli agenti della nostra
Polizia Locale come dei veri e
propri punti di riferimento a cui
affidarsi e rivolgersi, instauran-
do con loro un rapporto di dia-
logo e ascolto. Rendiamo così
Roma una città sempre più sicu-
ra, riportando le istituzioni sul
territorio e facendone sentire la
vicinanza” - dichiara la Sindaca
di Roma Virginia Raggi. 
Questa fase rappresenta il fulcro
del progetto del “Settore
Prossimità”, che ha preso avvio
già da alcune settimane a partire
da una vasta attività di censi-
mento, da parte di ciascun
Gruppo territoriale, di tutte le
forme di cittadinanza attiva, dai
singoli utenti ai comitati di
quartiere. Tale modello operati-

vo, predisposto dal Comando
Generale, si pone l’obiettivo di
efficientare l’interfaccia tra
agenti e cittadini, migliorando
così la vivibilità urbana e la
gestione degli interventi nei vari
campi di azione, quali la sicu-
rezza stradale, la viabilità, il
decoro, solo per citarne alcuni,
con il fine ultimo di tutelare i cit-
tadini. Per tale motivo, il
Comando proseguirà con l’at-
tuazione di ulteriori fasi che per-
metteranno di rendere sempre
più proficuo il rapporto con il
territorio e con i suoi abitanti.

Il candidato Calenda:
“Se fossi sindaco,

licenzierei i poliziotti
anti-Green pass” 

“Spiegato in modo semplice.
Fossi io il sindaco li licenzierei in

tronco. Punto. Ps non ho una
panda rossa” - lo scrive su
Twitter il candidato sindaco di
Roma, Carlo Calenda, commen-
tando la notizia che vorrebbe
alcune sigle sindacali della poli-
zia locale di Roma Capitale
orientate a non multare chi non
rispetta il Green pass. 

Rientrati a Roma i 161 studenti
bloccati per Covid a Malta
È finita la brutta avventura
per 161 studenti italiani che si
sono contagiati a Malta, dove
molti erano andati per una
vacanza-studio: un charter
della compagnia Neos li ha
riportati in Italia. Al loro atter-
raggio a Roma Fiumicino ad
attenderli diversi pullman, in
strette condizioni di sicurezza,
sotto la pancia dell'aereo, per
condurli in un hotel Covid
vicino all’aeroporto. Prima il
tampone e poi la decisione se
proseguire l’isolamento nella
struttura alberghiera o trascor-
rere il periodo di quarantena
presso le proprie abitazioni, se
queste sono in grado di garan-
tire la sicurezza del confina-
mento fino alla guarigione.
Nelle ultime ore la lista di chi

è stato imbarcato sul volo,
confrontata dalle autorità mal-
tesi con quella delle richieste
arrivate al consolato italiano a
La Valletta, ha visto l’uscita di
un gruppo che ha terminato la
quarantena giovedì ed ha scel-
to di rientrare in Italia con i
propri mezzi (ma alcuni sono
rimasti in vacanza sull’isola).



Fino al 25 Agosto proseguirà il pro-
gramma, con la direzione artistica di
Paola Sorressa, della prima edizione
del Festival Nazionale Rilievi In
Danza, in omaggio alla nota Tomba
dei Rilievi nel sito UNESCO della
Necropoli La Banditaccia a
Cerveteri: 15 appuntamenti previsti
con 10 spettacoli di danza presso il
Parco della Legnara e 5 performance
site specific tra Piazza Santa Maria,
cuore del centro storico di Cerveteri
- dove affacciano il Castello medioe-
vale, la sede del Museo Nazionale
Archeologico Cerite,  il Palazzo cin-
quecentesco dei Principi Ruspoli e
una serie di edifici denominati "Case
Grifoni” - e piazza Risorgimento. Il
Festival celebra così, con l’arte della
Danza, la Tomba dei Rilievi, omag-
gio alla bellezza dalle origini ad
oggi, inserendosi perfettamente tra
gli obiettivi perseguiti dall’ammini-
strazione comunale e fortemente
evidenziati nel dossier di candidatu-

ra a Capitale della Cultura Italiana
2022 denominato “Alle Origini del
futuro”. Protagoniste della rassegna,
compagnie provenienti da tutta
l’Italia rappresentative dell’attuale
panorama della danza italiana dal
contemporaneo, al teatro danza fino
all’hip hop: Mandala, ResExtensa,
Gruppo e.Motion, E.sperimenti,
Con.Cor.D.A. Cie Francesca Selva,
ARB, Astra Roma Ballet, Campania
Danza. Organizzato da Mandala
Dance Company, con il patrocinio
del Comune di Cerveteri,
Assessorato alle Politiche Culturali,
e AICS Danza (Ente di Promozione -
Associazione Italiana Cultura e
Sport), il Festival nasce dalla siner-
gia d’intenti reciproci concretizzati
nell’assegnazione della Residenza
Artistico Culturale 2021/24 a
Mandala da parte del Comune stes-
so. Con il sostegno del MIC
(Ministero della Cultura) per l’orga-
nizzazione di eventi all’aperto nel-

l’estate 2021, il Festival vuole rap-
presentare un nuovo contenitore
artistico culturale in linea con gli
obiettivi del Comune. Si inquadra
infatti all’interno della programma-
zione degli eventi dedicati agli
Etruschi nonché atti ad alimentare il
nuovo Brand ETRURIA MERIDIO-

NALE, che il Comune mette in
campo nel 2021 in occasione della
proroga del titolo Città della Cultura
della Regione Lazio 2020, come una
start up di eventi che dovranno
diventare ricorrenze annuali favo-
rendo la conoscenza attuale della
civiltà etrusca. 
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02 agosto ore 21:00 - Parco della Legnara
Divine | ARB DANCE COMPANY
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

03 agosto ore 21:00 - Parco della Legnara
BBF - BROKEN BRIGHT FLOWERS
ResExstensa Dance Company
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

05 agosto Ore 19:00 - Centro Storico
Convergenze | E.SPERIMENTI
Performance site specific
Ingresso Gratuito
Ore 21:00 - Parco della Legnara
Convergenze | E.SPERIMENTI
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

06 agosto ore 19:00 - Centro Storico
Convulsamente legati | Gruppo e.Motion
Performance site specific
Ingresso Gratuito
Ore 21:00 - Parco della Legnara
Convulsamente legati | Gruppo e.Motion
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

21 agosto Ore 21:00 - Parco della Legnara
DISCOVERING
MANDALA DANCE COMPANY
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

22 agosto Ore 19.00 - Centro Storico
Niente che sia oro resta
Consorzio Coreografi Danza d'Autore/C.ia
Francesca Selva
Performance site specific
Ingresso Gratuito
Ore 21.00 - Parco della Legnara
Niente che sia oro resta | Consorzio Coreografi
Danza d'Autore/C.ia Francesca Selva
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

23 agosto Ore 21:00 - Parco della Legnara
Dante Sommo Poeta | ASTRA ROMA BALLET
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

24 agosto Ore 19.00 - Centro Storico
LES FILS ROUGE
MANDALA DANCE COMPANY
Performance site specific
Ingresso Gratuito
Ore 21.00 - Parco della Legnara
SAVE THE EARTH (replica)
MANDALA DANCE COMPANY
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

25 agosto Ore 19.00 - Centro Storico
Querida Gala | Campania Danza
Performance site specific
Ingresso Gratuito
Ore 21.00 - Parco della Legnara
Querida Gala | Campania Danza
Spettacolo
Ingresso a Pagamento Intero 5 € - Ridotto 1€

IL PROGRAMMA

Festival Rilievi in Danza 2021
Fino al 25 agosto a Cerveteri la prima edizione della rassegna artistica
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“E’ stata una serata indimentica-
bile”. Hanno esordito con que-
ste parole i ragazzi di Cerveteri
che organizzano il Memorial
dedicato a Leonardo Ricci, per
gli amici Cocciò, quando gli
abbiamo chiesto com’era andato
l’evento. “Per noi che cerchiamo
ogni anno di organizzarla al
meglio è stata veramente un
giornata piena di emozioni -
hanno aggiunto - I partecipanti,

per la maggior parte ragazzi che
conoscevano Leonardo, ci
hanno dato prova per l’ennesi-
ma volta dell’amore che
Leonardo ha trasmesso ad
ognuno di noi quando era qui.
Siamo fieri di essere riusciti ad
organizzare una festa, come
avrebbe voluto lui, e ci impe-
gneremo a farlo ogni anno. Ci
teniamo a ringraziare chiunque
abbia preso parte al Memorial: i

ragazzi che hanno giocato, gli
spettatori, l’ASD Città di
Cerveteri per averci messo a
disposizione il campo,
l’Assovoce di Cerveteri e tutti
coloro che ci hanno aiutato a
realizzare l’evento. Ogni anno è
come se Leonardo fosse in
campo a giocare con noi, ed è
una bella sensazione sapere che
anche lui sa che non lo dimenti-
cheremo mai”. Leonardo Ricci,

appena ventenne, perse la vita
in un drammatico incidente
stradale la notte del 14 luglio del
2018 sull’Aurelia. Quella matti-
na tutta Cerveteri era incredula
alla dolorosa notizia, un dolore
che non potrà mai svanire nel
cuore di tutti coloro che hanno
potuto volergli bene, in partico-
lare dei genitori e il fratello
Ludovico. Lo stesso triste desti-
no che ha segnato la vita anche

della giovane Asja Ercoletti,
anche il suo nome appariva
sugli striscioni attaccati alla rete
del campo Galli in occasione
dell’evento, come a voler essere
presente, partecipare alla serata
in ricordo dell’amico: “Cocciò e
Asja sempre con noi”. La serata
dell’evento in suo ricordo era
ben organizzata con tanto di
programma dettagliato. Il 14
luglio scorso si è iniziato con la

messa alle 18.30 in memoria di
Leonardo presso la Chiesa di
Santa Maria Maggiora in piazza
Santa Maria nel centro storico di
Cerveteri. Poi alle 19.30 sono ini-
ziate le partite presso il rettango-
lo verde del campo sportivo
Enrico Galli. Ed in ultimo la
finale del torneo alle ore 21.30
che ha visto una difronte all’al-
tra la squadra Gialla e quella
Arancione

Il 14 luglio del 2018 un drammatico incidente strappava alla vita il 20enne Leonardo Ricci. Sempre nei
cuori degli amici che ogni anno lo ricordano in un Memorial sul manto erboso dello stadio Enrico Galli

Cocciò inarrestabile sei



Rivedere il territorio di
Ladispoli così come doveva
apparire nel medioevo oggi è
possibile grazie all’apprezzato
lavoro multimediale condotto
da Marco Mellace. Dedizione
che partendo dal concetto di for-
mazione è divenuta oramai una
realtà, non solo per quanto pro-
dotto fino a questo momento, in
particolare per la sua città natale
ma anche perché avvalorata
dalle collaborazioni nel tempo
portante avanti da colui stesso
conosciuto anche con il nome di
“Flipped Prof”. Attraverso le
ricostruzioni 3D operata da
Mellace, infatti, si è potuto sco-
prire un ulteriore lato nascosto
di quelle che possono essere
considerate le origini della
odierna cittadina balneare, nata,
come scrisse il celebre Gabriele
D’Annunzio in un articolo
riportato su “La Tribuna” del 22
aprile 1888, rifacendosi al mito
della sua antenata Alsium, nato
come porto etrusco e poi dive-
nuta colonia romana. L’opera
nasce su ispirazione del suo
lavoro multimediale già intra-
preso per la realizzazione del
libro di prossima pubblicazione
dal titolo “Ladispoli - Un lungo
viaggio nel tempo - Volume 3 -
Tremila anni tra storia e imma-
gini”, scritto insieme con Luana
Bedin, Cristina Calabrese, Luigi
Cicillini, Nardino D’Alessio,
Marco Di Marzio, Crescenzo
Paliotta e Claudio Nardocci. La
redazione di Baraondanews ha
voluto incontrare nuovamente
Marco Mellace così da scoprire
la sua ultima opera, un vero e
proprio inedito per la città di
Ladispoli.
Caro Marco, nel ringraziarti per
il nuovo spazio concesso alla
nostra redazione, puoi illustrar-
ci la tua ultima opera 3D per
Ladispoli?
“Certo! Attraverso la ricostru-
zione 3D si tratta di un modo di
farsi un’idea del territorio di
Ladispoli così come doveva
apparire nel medioevo e prima
del rifacimento di Torre Flavia
da parte del Cardinal Orsini. Per
la città, in cui sono nato, è certa-
mente un qualcosa di nuovo, di
inedito, mai compiuto prima.
L’opera, come già ben anticipa-
to, nasce su ispirazione del lavo-
ro multimediale già intrapreso
per la realizzazione del libro di
prossima uscita dal titolo
“Ladispoli - Un lungo viaggio
nel tempo - Volume 3 - Tremila
anni tra storia e immagini”, che
oltre alla presenza del sottoscrit-
to sarà redatto con il contributo
di Luana Bedin, Cristina
Calabrese, Luigi Cicillini,

Nardino D’Alessio, Marco Di
Marzio, Crescenzo Paliotta e
Claudio Nardocci”.
Quali emozioni si provano nel
vedere l’opera realizzata?
“Le emozioni sono forti e tantis-
sime, poiché trattasi di un lavo-
ro in favore di una città che
conosco molto bene per ragioni
di vita e posto in continum con
la storia finora conosciuta e
facente capo agli etruschi prima
e i romani poi. In epoca medie-
vale, infatti, non vi è stata nessu-
na interruzione in termini di vita
vissuta, come invece fatto sup-
porre da alcuni. Coerentemente
con il periodo, il territorio si è
trovato a vivere l’oscurità e le
paure tipiche del momento,
anticamera però di quella che
sarà l’epoca rinascimentale che
fisicamente sarà rappresentata
dalla presenza del Castello
Odescalchi e di Torre Flavia così
come l’abbiamo conosciuti”.
In quale epoca siamo e di cosa si
comprendeva a quel periodo il
territorio dell’odierna
Ladispoli?
“Siamo a cavallo tra il 1200 e il
1300 e quello ricostruito in 3D
trattasi del territorio che si esten-
de dall’odierno Castello
Odescalchi, all’epoca denomi-
nato Castrum Pali, fino alla
prima versione di Torre Flavia
visibile in lontananza. In parti-
colare, si può notare in dettaglio
dallo stesso Castello fino al fosso
Vaccina. Ovviamente, balza
subito all’occhio una forte diffe-
renza, quella legata proprio

all’aspetto proprio del Castello,
ricostruito come doveva appari-
re in epoca medievale e secondo
le notizie storiche oggi in nostro
possesso. Inoltre, si possono
notare i luoghi dove oggi trova-
no dimora il Parco di Palo e le
rovine di quella che doveva
essere una parte dell’antico
porto etrusco e poi colonia
romana di Alsium o comunque
abitazioni poste attorno ad essa.
Tra i resti ricostruiti a livello
multimediale anche quelli che
sarebbero dovuti appartenere al
sepolcro di Virginio Rufo e una
villa, oggi ubicati a Palo, tra il
lungomare e Piazza della
Rugiada. Più a nord invece è
possibile rivedere il ponte,
costruito sempre in epoca
medievale, posto sul fosso
Sanguinara in diverso orienta-
mento rispetto a quello attuale
conformato con i lavori di rad-
drizzamento avvenuti nella
metà degli anni ’50, demolito
nella seconda metà del’900, rico-
struito 3D grazie al preziosissi-
mo apporto di Marco Di
Marzio, con la funzione strategi-
ca di collegamento per una stra-
da “litoranea”, di epoca romana,
che congiungeva il ponte con
l’odierna Via Odescalchi e pro-
seguendo poi con Via Roma fino
a Torre Flavia, attraversando
anche il fosso Vaccina, scoperta
attraverso il team di lavoro del
nuovo libro “Ladispoli - Un
lungo viaggio nel tempo -
Volume 3”.”
Secondo il celebre Gabriele

D’Annunzio Ladispoli nasce
rifacendosi al mito di Alsium,
quanto dunque di questa antica
città secondo te è andato perdu-
to durante il periodo di questa
ricostruzione 3D?
“Secondo il mio parere, i miei
studi e non solo molto di
Alsium è andato perduto con la
caduta dell’Impero romano e
l’alto medioevo. Credo che già
all’epoca della ricostruzione 3D
sia stato visibile ciò che è arriva-
to fino ai giorni d’oggi. E questo,
per certi aspetti, può rappresen-
tare anche un grande rammari-
co poiché sarebbe stato ancor
più interessante un maggior rin-

venimento di reperti che avreb-
bero sicuramente contribuito a
farci conoscere meglio la storia e
la gloria di questo territorio, con
esiti benefici in termini culturali
da ultimo anche per la stessa
città di Ladispoli”.
L’opera nasce su ispirazione del
suo lavoro multimediale già
intrapreso per la realizzazione

del libro di prossima “Ladispoli
– Un lungo viaggio nel tempo –
Volume 3 – Tremila anni tra sto-
ria e immagini”, a che punto si
trovano i lavori di stesura del
testo?
“Molto bene. Ultimamente, inol-
tre, con tutti gli autori abbiamo
fatto una riunione attraverso la
quale è stato fatto il punto della
situazione e rimodulato l’indice
anche alla luce delle ultime sco-
perte fatte attraverso le ricerche
condotte a tal fine. Il libro, in ter-
mini di stesura, sta ricevendo di
continuo ulteriori salti di qualità
e di rilievo, verso il raggiungi-
menti di nuovi traguardi prima
non pensati. È una bellissima
storia che sicuramente otterrà
molti riconoscimenti, e questo è
un bene per tutta la comunità di
Ladispoli. Io personalmente per
il libro, come già precedente-
mente annunciato, dopo la Villa
di Pompeo, La Grottaccia e
Torre Flavia, sto realizzando il
Sepolcro di Virginio Rufo, il
Tumulo etrusco di Monteroni,
l’acquedotto etrusco-romano e il
ponte medievale, in parte que-
st’ultimo già proposto in questa
mia ultima ricostruzione multi-
mediale”.
Caro Marco, nel ringraziarti
nuovamente per l’intervista, in
chiusura puoi dirci quali sono i
lavori di prossima uscita?
“Grazie mille a voi per l’interes-
se ogni volta dimostrato non
solo ai miei lavori ma anche e
soprattutto alla storia e alla cul-
tura del territorio. Certo, oltre ai
lavori su Ladispoli, molto presto
completerò Catania greca, entro
la fine dell’estate il Tempio di
Giove Capitolino e successiva-
mente Veio così come doveva
apparire in epoca etrusca”.

L’opera nasce su ispirazione del suo lavoro multimediale già intrapreso
per la realizzazione del libro di prossima pubblicazione dal titolo “Ladispoli
- Un lungo viaggio nel tempo - Vol. 3 - Tremila anni tra storia e immagini”

Territorio ricostruito in 3D da Marco Mellace
così come doveva apparire nel Medioevo
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Domenica 1 agosto 2021 
ore 17,00 - 18,30
Riserva Naturale 
di Macchiatonda
“Camminando 
lungo la spiaggia”
Escursionismo/Sport/Visite.
Ingresso Riserva Naturale di
Macchiatonda. Accompagnati
da un esperto naturalista si
potranno scoprire i segreti di
tante forme di vita che presenti
nel mare si potranno osservare
sulla spiaggia e tra gli scogli. Le
Mille e una notte. Su prenota-
zione. Info e prenotazioni tel.
06.86210833 int. 2 dal lun. al
ven. dalle ore 9:30 alle 16.

Domenica 1 agosto 2021 
ore 9.00 - 11.00
Castello di Santa Severa
“Challange”
Laboratori e giochi di problem
solving rivolti a gruppi fami-
glia. Kamaleonte A.S.D. 

Domenica 1 agosto 2021 
9,30 - 15,30
Riserva Naturale
Macchiatonda/Pyrgi
“Odyssey”
Attività avventurosa per il
benessere della famiglia che
prevede la costruzione di zatte-
re e prove in mare. Kamaleonte
A.S.D. 

Domenica 1 agosto 2021 
ore 16,00 - Riserva Naturale
Macchiatonda
Colori in volo. 
“Festa degli aquiloni”
Una festa aperta a tutti coloro
che vorranno colorare il cielo
con il sogno di volare in libertà.
Riserva Naturale
Macchiatonda/Pyrgi. Libera
partecipazione. Kamaleonte
A.S.D.

Martedì 3 agosto 2021
dalle 10 alle 12
Riserva Naturale 
di Macchiatonda
“Conosci il tuo mare”
Educazione Ambientale sul
riconoscimento delle conchi-
glie e delle piante presenti sulla
spiaggia. Raccolta e identifica-
zione dei tipi di plastica spiag-
giata. Domenico D’Amelia -
Riserva. 

Giovedì 5 agosto 2021 
dalle ore 17.00 alle 22.00
Castello di Santa Severa 
“Il meraviglioso mondo degli

uccelli + il meraviglioso
mondo degli insetti (perma-
nente)”
Percorso che inizia da un uovo
con guscio e finisce tra piccoli
grandi pennuti, tra piumaggi
iridescenti, penne silenziate,
becchi adunchi e zampe pal-
mate + la storia di animali
invertebrati a 6 zampe e muni-
ti di ali che hanno saputo colo-
nizzare il mondo, al di fuori del
mare. Scopriamo insieme far-
falle, coleotteri, insetti stecco,
api, vespe e libellule.  
Stand permanente - senza pre-
notazione. Le Mille e una notte.
Venerdì 6 agosto 2021 ore16.00
Castello di Santa Severa
“Colori in volo”. L’arte e la cul-
tura della costruzione di aqui-
loni da fare in famiglia.
Kamaleonte A.S.D. 

Venerdì 6 agosto 2021 
ore 15,30 - 17,30
Macchiatonda
“Aqua Exploring”. 
Pagaiando tra la storia e una
natura ancora selvaggia. 
Escursionismo/Sport/Visite.
Macchiatonda/ Pyrgi Il castello
dal mare. Kamaleonte A.S.D.

Venerdì 6 agosto 2021 
dalle ore 17.00 alle 22.00
Castello di Santa Severa 
“Il meraviglioso mondo degli
uccelli + il meraviglioso mondo
degli insetti (permanente)”
Percorso che inizia da un uovo
con guscio e finisce tra piccoli
grandi pennuti, tra piumaggi iri-
descenti, penne silenziate, becchi
adunchi e zampe palmate + la
storia di animali invertebrati a 6
zampe e muniti di ali che hanno
saputo colonizzare il mondo, al di
fuori del mare. Scopriamo insie-
me farfalle, coleotteri, insetti stec-
co, api, vespe e libellule. Stand
permanente - senza prenotazio-
ne. Le Mille e una notte.
Sabato 7 agosto 2021 o
re 17.00, 18.00, 19.00. 20.00, 21.00
Castello di Santa Severa 
“Il meraviglioso mondo 
degli insetti (permanente) 
+ un giorno nella preistoria: 
dal fuoco ai primi gioielli 
(su prenotazione)”
La storia di animali invertebrati a
6 zampe e muniti di ali che hanno
saputo colonizzare il mondo, al di
fuori del mare. Scopriamo insie-
me farfalle, coleotteri, insetti stec-
co, api, vespe e libellule + la storia
di animali invertebrati a 6 zampe
e muniti di ali che hanno saputo
colonizzare il mondo, al di fuori

del mare. 5 turni di 45’ dai 7 anni
max 12 partecipanti a turno
(adulti e bambini). Su prenotazio-
ne il laboratorio “un giorno nella
preistoria: dal fuoco ai primi gio-
ielli”. Le Mille e una notte. Info e
prenotazioni tel 06.86210833 int 2
dal lun al ven dalle ore 0930 alle
16.

Sabato 7 agosto 2021 
9,30 - 11,30 - 15,30 - 17,30
Macchiatonda
“Aqua Exploring”. Pagaiando
tra la storia e una natura ancora
selvaggia.
Escursionismo/Sport/Visite.
Macchiatonda/ Pyrgi Il castello
dal mare. Kamaleonte A.S.D. 

Sabato 7 agosto 2021 ore 9.45
Castello di Santa Severa
“Colori in volo”
L’arte e la cultura della costruzio-
ne di aquiloni da fare in famiglia.
Kamaleonte A.S.D. 

Sabato 7 agosto 2021 
ore 16.00 - 18.00
Castello di Santa Severa
“Geocatching”

Attività di esplorazione del
borgo attraverso l’utilizzo del
GPS da fare in famiglia.
Kamaleonte A.S.D. 

Sabato 7 agosto 2021 
ore 21,00
Riserva naturale 
di Macchiatonda 
“La notte delle Falene”
Escursionismo/Sport/Visite
presso la Riserva Naturale di
Macchiatonda.
Un’esperienza unica per vivere
l’emozione assieme a degli spe-
cialisti della scoperta del segreto
mondo notturno delle falene. Per
famiglie / 1 turno di 1,30 H circa
- dai 7 anni, max 25 partecipanti.
Le Mille e una notte. 
Sabato 7 agosto ore 21:00
“DISNEY ORCHESTRA 
IN JAZZ“: 
Un’orchestra rivisiterà i classici e
i pezzi cult della musica Disney -
Biglietto 5 euro ( più 90 cent di
diritti prevendita), su
https://www.diyticket.it/.
Bambini gratis fino a 3 anni.
Biglietteria anche in loco la sera
dello spettacolo.

Domenica 8 agosto 2021 
ore 9,00 - 11,00
Castello di Santa Severa
“Challange”
Laboratori e giochi di problem
solving rivolti a gruppi famiglia.
Kamaleonte A.S.D. 

Domenica 8 agosto 2021 
ore 9.30 - 11.30 - 15.30-17.30 
Macchiatonda
“Aqua Exploring”. 
Pagaiando tra la storia e una
natura ancora selvaggia.
Escursionismo/Sport/Visite.Ma
cchiatonda/ Pyrgi Il castello dal
mare. Kamaleonte A.S.D. 

Domenica 8 agosto 2021 
ore 16.00
Riserva naturale 
di Macchiatonda 
“Colori in volo. 
Festa degli aquiloni” 
Una festa aperta a tutti coloro
che vorranno colorare il cielo con
il sogno di volare in libertà.
Riserva Naturale
Macchiatonda/Pyrgi. Libera
partecipazione. Kamaleonte
A.S.D.
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Eventi a Santa Severa, ad agosto      

Il Castello delle Meravig     
PROGRAMMA KIDS - Gli eventi sono tutti grat       

Il Castello di Santa Severa riapre al pubblico e si fa protagonista
di un’estate ricca di eventi, musica, teatro, danza, arte e natura,
con un cartellone ricco di appuntamenti imperdibili da luglio a
settembre per adulti e per bambini! Quest’estate, il Castello delle
Meraviglie promosso dalla Regione Lazio organizzato dalla
società regionale LAZIOcrea in collaborazione con Parchi Lazio
e con l’Associazione Culturale Zip Zone, apre le sue porte a bam-
bini e famiglie coinvolgendoli ogni giorno in numerose e diver-
se attività ricreative e creative, percorsi naturalistici, momenti di
divulgazione e apprendimento, laboratori, workshop e spettaco-
li, nel totale rispetto delle norme di sicurezza anti Covid-19. 



Domenica 8 agosto 2021 
dalle ore 17.00 alle 22.00
Castello di Santa Severa 
“Il meraviglioso mondo 
degli uccelli + il meraviglioso
mondo degli insetti 
(permanente)”
Percorso che inizia da un uovo
con guscio e finisce tra piccoli
grandi pennuti, tra piumaggi iri-
descenti, penne silenziate, becchi
adunchi e zampe palmate + la sto-
ria di animali invertebrati a 6
zampe e muniti di ali che hanno
saputo colonizzare il mondo, al di
fuori del mare. Scopriamo insie-
me farfalle, coleotteri, insetti stec-
co, api, vespe e libellule. 
Stand permanente - senza preno-
tazione. Le Mille e una notte.

Venerdì 13 agosto 2021 dalle ore
18.00 alle 20.00 Pedalando 
tra Archeologia e Natura
Escursionismo/Sport/Visite.
Tolfa, Santa Marinella.
Percorso in bicicletta alla scoperta
delle bellezze natuali e archeologi-
che dei Monti della Tolfa e
Macchiatonda. Domenica
D’Amelia - Riserva. 

Sabato 14 agosto ore 18.30
“PIRATI”
Installazione pittorica interattiva
e laboratorio a cura di Officine
per fare un Gioco, promosso da
ZIP ZONE. Partecipazione gra-
tuita fino ad esaurimento posti.

Martedì 17agosto 2021 
dalle ore 10.00 alle 12,00
Riserva Naturale 
di Macchiatonda
“Conosci il tuo mare”
Educazione Ambientale sul rico-
noscimento delle conchiglie e
delle piante presenti sulla spiag-
gia. Raccolta e identificazione dei
tipi di plastica spiaggiata.
Domenico D’Amelia - Riserva.
Prenotazione su:
https://www.eventbrite.it/o/ri
serva-naturale-regionale-di-mac-
chiatonda - 33748218361 

Venerdì 20 agosto 2021 
ore 17,00 - 18,30 
Riserva di Macchiatonda
“In spiaggia in punta di matita,
esplorazioni ed osservazioni”
Laboratorio naturalistico dedica-
to alle esplorazioni e ai disegni

naturalistici sulla spiaggia. Un
viaggio tra passato e presente per
portarsi a casa un po’ di natura,
lasciandola dov’è. Ingresso
Riserva Macchiatonda. Famiglie
/ 2 turni di 1,30 H circa dai 7 anni
max 12 partecipanti (accompa-
gnati da un adulto). Le Mille e
una notte. Info e prenotazioni tel.
06.86210833 int. 2 dal lun. al ven.
dalle ore 0930 alle 16.

Venerdì 20 agosto 2021 ore
17.00, 18.00, 19.00, 20.00, 21.00 
Castello di Santa Severa
“Scheletri nell’armadio 
(permanente) + un giorno 
nella pristoria: dal fuoco 
al vaso” (su prenotazione)
La storia di animali invertebrati a
6 zampe e muniti di ali che
hanno saputo colonizzare il
mondo, al di fuori del mare.
Scopriamo insieme farfalle, cole-
otteri, insetti stecco, api, vespe e
libellule + un laboratorio per sco-
prire e provare a ripetere alcuni
dei principali passi dei primi
Ominidi. Provare l’emozione di
creare un piccolo vaso come lo
fecero i primi nostri antenati e

sperimentare alcune delle tecno-
logie preistoriche. Per famiglie /
5 turni di 45’ minuti, dai 7 anni
max 12 partecipanti a turno
(adulti e bambini) prenotazione
solo per laboratorio” un giorno
nella preistoria: dal fuoco al
vaso”. Le Mille e una notte. Info
e prenotazioni tel. 06.86210833
int. 2 dal lun. al ven. dalle ore
9.30 alle 16.

Sabato 21 agosto 2021 
dalle 17.00 alle 22.00
Castello di Santa Severa
“Scheletri nell’armadio + un
mare di plastiche (permanen-
ti)”
Avete visto la bocca di un cane,
di uno squalo e di un cavallo?
Non sono uguali. Un viaggio alla
scoperta dei crani e di altre ossa
dello scheletro di pesci, mammi-
feri e uccelli + un laboratorio per
riconoscere micro e macroplasti-
che e comprendere come queste
forme di inquinamento ed altre
stanno danneggiando gli organi-
smi marini e non solo. 
Stand permanente - senza preno-
tazione. Le Mille e una notte

Domenica 22 agosto ore 21:00
“Alice in The wonderland”,
spettacolo teatrale a cura 
di Valentina Cognatti.
Ingresso gratuito fino ad esauri-
mento posti - prenotazione obbli-
gatoria a info@margot-theatre.it

Domenica 22 agosto 2021 
dalle 17.00 alle 22.00
Castello di Santa Severa
“Scheletri nell’armadio + un
mare di plastiche (permanen-
ti)”.
Avete visto la bocca di un cane,
di uno squalo e di un cavallo?
Non sono uguali. Un viaggio alla
scoperta dei crani e di altre ossa
dello scheletro di pesci, mammi-
feri e uccelli + un laboratorio per
riconoscere micro e macroplasti-
che e comprendere come queste
forme di inquinamento ed altre
stanno danneggiando gli organi-
smi marini e non solo. 
Stand permanente - senza preno-
tazione. Le Mille e una notte

Domenica 22 agosto 2021 
17,00 - 18,30
Riserva Naturale 
di Macchiatonda - “Forme, 
colori e pattern della natura”
Disegno Naturalistico. Ingresso
Riserva Naturale di
Macchiatonda.
Laboratorio naturalistico dedica-
to alle esplorazione e ai disegni
naturalistici sulla spiaggia.
Famiglie/ 2 turni di 1,30 circa -
dai 7 anni - max 12 partecipanti.
Su prenotazione. Le Mille e una
notte. Info e prenotazioni tel.
06.86210833 int. 2 dal lun. al ven.
dalle ore 9.30 alle 16.

Giovedì 26 agosto 2021 
ore 17.00, 18.00, 19.00, 20.00,
21.00
Castello di Santa Severa
“Il Giardino delle farfalle”
A cosa servono i fiori e perché gli
insetti ne sono attratti?
Costruiamo un piccolo giardino
trasportabile con i semi di piante
gradite agli impollinatori.
Turni orari (durata singolo turno
45’) G.Eco. 

Venerdi 27 Agosto ore 21:00
“POSIDONIA”
Spettacolo teatrale di narrazione
animata a cura di teatro di Carta,
promosso da ZIP Zone
Biglietto 5 euro (più 90 cent di
diritti prevendita), su
https://www.diyticket.it/.
Bambini gratis fino a 3 anni.
Biglietteria anche in loco la sera
dello spettacolo.

Venerdì 27 agosto 2021 
ore 15,30 
Riserva Naturale
Macchiatonda/Pyrgi
“Odyssey”
Attività avventurosa per il
benessere della famiglia che pre-
vede la costruzione di zattere e
prove in mare. Kamaleonte
A.S.D. 

Sabato 28 agosto 2021 
ore 17,00, 18.00, 19,00. 20,00,
21,00
Castello di Santa Severa
“Il Giardino delle farfalle”
A cosa servono i fiori e perché gli
insetti ne sono attratti?
Costruiamo un piccolo giardino
trasportabile con i semi di piante
gradite agli impollinatori. Turni
orari (durata singolo turno 45’)
G.Eco.

Sabato 28 agosto 2021 
ore 17,00 - 18,30
Riserva di Macchiatonda
“In spiaggia in punta di matita,
esplorazioni ed osservazioni”.

Laboratorio naturalistico dedi-
cato alle esplorazioni e ai dise-
gni naturalistici sulla spiaggia.
Un viaggio tra passato e pre-
sente per portarsi a casa un po’
di natura, lasciandola dov’è.
Ingresso Riserva
Macchiatonda. Famiglie / 2
turni di 1,30 H circadai 7 anni
max 12 partecipanti (accompa-
gnati da un adulto). Le Mille e
una notte

Sabato 28 agosto 2021 
ore 9,30 - 15,30
Riserva Naturale
Macchiatonda/Pyrgi
“Odyssey”
Attività avventurosa per il
benessere della famiglia che
prevede la costruzione di zat-
tere e prove in mare.
Kamaleonte A.S.D. 

Sabato 28 agosto 2021 
ore 16,00 - 18,00
Castello di Santa Severa 
“Geocaching”
Attività di esplorazione del
borgo attraverso l’utilizzo del
GPS da fare in famiglia.
Kamaleonte A.S.D.  

Domenica 29 agosto 2021 
ore 17,00, 18.00, 19.00, 20.00,
21.00
Castello di Santa Severa
“Essenza di cimice 
e bava di lumaca!”
Pronti a mettere gli ingredienti
nel grande calderone scientifi-
co? Scopriamo animali incredi-
bili… e dove trovarli, per rea-
lizzare una pozione che ci con-
sentirà di osservare la natura
intorno a noi con
occhi…nuovi!
Turni orari (durata singolo
turno 45′) G.Eco. 

Domenica 29 agosto 2021 
ore 9.00 - 11.00
Castello di Santa Severa
“Challange”
Laboratori e giochi di problem
solving rivolti a gruppi fami-
glia. Kamaleonte A.S.D.

Domenica 29 agosto 2021 
ore 9,30 - 15,30
Riserva Naturale 
di Macchiatonda /Pyrgi
“Odyssey”
Attività avventurosa per il
benessere della famiglia che
prevede la costruzione di zat-
tere e prove in mare.
Kamaleonte A.S.D.
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       cartellone ricco di grandi eventi

   e… a misura di bambino
       fino esaurimento posti con prenotazione obbligatoria



Questa sera alle ore 21.00 presso la chiesa cattedrale  secondo
appuntamento con i concerti estivi organizzati
dall’Associazione Musicale Ponchielli con il Patrocinio del
comune di Civitavecchia.
Ad esibirsi sarà l’Orchestra Giovanile “Massimo Freccia” che
sotto la direzione del  maestro Massimo Bacci presenterà al
pubblico le  Danze Polovesiane dal Principe Igor di
Aleksandr Borodin, Scheherazade op. 35 di Rimskij -
Korsakov per poi  concludere con Danzon n° 2 di Arturo
Marquez, un brano dalle spiccate cadenze ritmiche tipiche
della musica latino - americana e che occupa a ragione un
posto importante nella moderna letteratura orchestrale.
Cogliamo l’occasione per ringraziare il  parroco, don Cono
Firringa per la sua cortese disponibilità.  
Un appuntamento con la musica da non perdere. 

La CNA di Viterbo
e di  Civitavecchia
tra le premiate
all’evento “CNA
davanti a tutti”

Un tuffo nel blu, dal Parco Zoomarine all’isola di Palmarola
I sub della GdF di Civitavecchia liberano la ‘Carretta Carretta’
Il giovane esemplare di tartaruga marina è stato introdotto nelle acque dell’Arcipelago Pontino
Nella mattinata di mercoledì
21 luglio u.s., una unità navale
classe Guardacoste del
Reparto Operativo
Aeronavale di Civitavecchia,
in coordinamento con il perso-
nale della “Rete Regionale
Tartalazio”, ha rilasciato in
mare aperto, al largo dell’Isola
di Palmarola, nello stesso trat-
to di mare in cui era stata pre-
cedentemente prelevata a cura
dell’equipe specialistica del
Parco Zoomarine di Pomezia
(LT), una tartaruga marina
della specie “Caretta Caretta”. 
Le attività per il rilascio nel-
l’ambiente marino del giovane
esemplare di tartaruga sono
state assicurate anche grazie al
supporto fornito in acqua dal
Nucleo Sommozzatori della
Stazione Navale della Guardia
di Finanza di Civitavecchia. 
L’evento è di per se ecceziona-
le in quanto riprende una ana-
loga attività svolta nel mese di
giugno u.s. in collaborazione
con il centro Turtle Point della
Stazione Zoologica “A.
Dhorn” di Napoli. In quella
circostanza furono “protago-

niste” dodici giovani tartaru-
ghe marine che, dopo aver
ricevuto la necessaria assisten-
za nel primo delicato stadio di
vita sono state poi rilasciate al

largo di Ventotene dove, final-
mente, hanno potuto affronta-
re il mare aperto e la loro
“nuova vita”. Il nome dato alla
tartaruga è “Azzurra”, in
onore della nazionale italiana

vincitrice del Campionato
Europeo 2020 recentemente
concluso.
La scelta di volerla rilasciare al
largo delle Isole Pontine,
anche in questa circostanza
non è stata casuale, ma dettata
dalle conoscenze oceanografi-
che acquisite negli anni e cor-
relate alla biologia delle tarta-
rughe marine, così da consen-
tire loro di poter sfruttare al
meglio le correnti utili al rag-
giungimento del loro habitat
pelagico, lontano dalle coste
dove si nutrono e crescono
fino ai 12 anni di vita.
Il costante presidio del litorale
costiero e delle acque maritti-
me di competenza regionale
della componente aeronavale
del R.O.AN., oltre ad assicura-
re una decisa azione di pre-
venzione e contrasto agli ille-
citi che vengono perpetrati
nello scenario marittimo lazia-
le, rende possibile la realizza-
zione di iniziative come que-
sta, volte alla salvaguardia
delle risorse ambientali, del-
l’ecosistema e della biodiversi-
tà marina.

“E’ il riconoscimento dell’impegno profuso con passione, 24 ore su
24, dall’intera squadra CNA, al fianco delle imprese, nei giorni
durissimi del lockdown”. Così Alessio Gismondi, presidente della
CNA di Viterbo e Civitavecchia, commenta il premio ricevuto
dall’Associazione territoriale ieri, a Roma, nel corso dell’evento
“CNA davanti a tutti”, in cui la Confederazione nazionale ha pre-
miato le migliori performance del sistema per il 2020 - 2021 e il 2019
- 2020. “Sedici mesi fa, quando è stata proclamata l’emergenza,
CNA ha dovuto chiudere le proprie sedi, ma ha dato una prova con-
creta della capacità di fare rappresentanza”, osserva il presidente.
CNA è stata infatti punto di riferimento delle imprese, con le quali
è stata costantemente a contatto, assicurando loro servizi e informa-
zioni e aiutandole nell’applicazione dei provvedimenti; al tempo
stesso, ha mantenuto aperto il dialogo con le istituzioni, a tutti i
livelli, raggiungendo anche importanti risultati. “La crescita del
numero dei nostri associati diretti nel 2020 - 2021, che è il motivo per
il quale siamo premiati, è frutto di questo lavoro. Ora abbiamo di
fronte nuove sfide, che possono essere affrontate, anch’esse, solo
con una rete di collaborazioni estesa ed efficiente”, sottolinea
Gismondi, presente alla manifestazione. Nel periodo indicato, l’in-
cremento degli associati diretti è stato del 22,74 per cento, quello del
totale degli imprenditori con la tessera CNA del 2,40 per cento,
cosicché la CNA di Viterbo e Civitavecchia esprime oggi la forza di
3.954 imprese. “Stare insieme è qualcosa di grande valore. Si è rin-
novato, nella pandemia, il senso di essere associazione di rappre-
sentanza”, è stato il filo conduttore degli interventi del presidente
nazionale della CNA, Daniele Vaccarino, del segretario generale,
Sergio Silvestrini, e del direttore della Divisione Organizzazione e
Sviluppo del Sistema, Armando Prunecchi.

Questa sera il concerto
dell’Orchestra Giovanile
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Amazon ha annunciato l’apertura di
un nuovo deposito di smistamento a
Cisterna di Latina, in provincia di
Latina. La nuova struttura sarà opera-
tiva a partire dal prossimo autunno e
servirà i clienti residenti ad Anzio,
Latina, Formia, Frosinone e nelle aree
limitrofe.  Nel deposito di smistamen-
to di oltre 3.500 mq, Amazon creerà
oltre 20 posti di lavoro a tempo inde-
terminato ed è previsto inoltre che i
fornitori di servizi di consegna assu-
mano oltre 60 autisti a tempo indeter-
minato.  “Negli ultimi dieci anni siamo
diventati uno dei più importanti crea-

tori di posti di lavoro in Italia e siamo
davvero felici di investire qui a
Cisterna di Latina con l’apertura di un

nuovo deposito di smistamento che ci
permetterà di offrire ai nostri clienti un
servizio di consegna ancora più effi-
ciente e creare nuovi posti di lavoro -
ha dichiarato Gabriele Sigismondi,
responsabile di Amazon Logistics in
Italia -. La sicurezza e il benessere dei
nostri dipendenti e del personale dei
nostri fornitori terzi è la nostra priorità
e, insieme ai nostri fornitori di servizi
di consegna, ci impegniamo per offrire
loro un ambiente di lavoro sicuro,
moderno e inclusivo, con salari com-
petitivi, benefit e ottime opportunità di
crescita professionale”.

Agguato di Piazza Calipso ad Ostia, 
i responsabili fermati dai Carabinieri 
Dopo le indagini, sono 3 i soggetti destinatari delle misure cautelari
I Carabinieri del Nucleo
Investigativo del Gruppo di
Ostia hanno notificato un’ordi-
nanza che dispone l’applica-
zione di misure cautelari nei
confronti di 3 soggetti (due
uomini ed una donna), ritenuti
responsabili del tentato omici-
dio di un 38enne, avvenuto il 6
marzo 2021 ad Ostia.
Il provvedimento, emesso dal
G.I.P. presso il Tribunale della
Capitale, costituisce la conclu-
sione di un’articolata indagine,
coordinata dalla Procura della
Repubblica di Roma, avviata
immediatamente dopo i fatti e
condotta dai militari per alcuni
mesi.
Le indagini dei Carabinieri
hanno permesso di accertare
che: nel tardo pomeriggio del 6
marzo, all’esterno di un eserci-
zio pubblico ubicato nella
piazza Calipso di Ostia, la vit-
tima ha salutato una ragazza
con toni confidenziali. La
donna, apparentemente rima-
sta impassibile, è salita a bordo
di una vettura e si è allontana-
ta. Subito dopo, il fidanzato
della ragazza, unitamente ad

un altro uomo, è ritornato sul
luogo con una pistola calibro
7.65 e, dopo avere nuovamente
incrociato la vittima, gli ha
intimato di chiedere scusa alla
propria fidanzata, esploden-
dogli contro un colpo di pisto-
la, che lo attingeva al torace; in
seguito all’evento criminoso,
l’esecutore, la ragazza ed il
complice, incuranti delle con-
dizioni in cui versava la vitti-

ma, si sono velocemente dile-
guati, facendo perdere le loro
tracce; il ragazzo, ferito dal
colpo di arma da fuoco, si è
fatto accompagnare da un
amico all’ospedale G.B. Grassi
di Ostia, dove i sanitari l’han-
no subito soccorso; si è salvato
per un caso fortuito, visto che
il colpo di pistola aveva fortu-
natamente solo lambito gli
organi vitali. 

L’attività investigativa dei
Carabinieri per chiarire i con-
torni della vicenda è stata com-
plessa, soprattutto perché, seb-
bene il fatto fosse accaduto in
strada, nessuno ha informato
le forze dell’ordine dell’evento
né fornito informazioni utili
per la ricostruzione dell’episo-
dio.
Durante l’indagine, uno degli
esecutori materiali del tentato
omicidio è stato arrestato in
flagranza, perché trovato alla
stazione Termini mentre si
aggirava con un revolver cari-
co, con 6 proiettili nel tamburo.
L’arma è risultata rubata a
Perugia e sono in corso ulterio-
ri accertamenti da parte del
Reparto Investigazioni
Scientifiche dei Carabinieri per
verificare il suo eventuale uso
in eventi criminosi.
I due uomini, già noti alle
forze dell’ordine e vicini ai
personaggi della mafia autoc-
tona di Ostia, sono stati con-
dotti in carcere mentre la
ragazza è stata sottoposta agli
arresti domiciliari, in attesa
dell’interrogatorio. 

Nuovo deposito di smistamento Amazon 
Al via le assunzioni a Cisterna di Latina
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Montelibretti, i Carabinieri 
bloccano una banda
di spacciatori “raiders”
che effettuava consegne 
di droga a domicilio
I Carabinieri della Compagnia
di Monterotondo, coordinati
dalla Procura della Repubblica
di Tivoli, hanno dato esecuzio-
ne a 2 mandati di arresto e ad
un decreto di perquisizione per
12 soggetti facenti parte di una
organizzazione che gestiva la
“piazza di spaccio” di
Montelibretti, comune della
Sabina. Nel corso dell’attività si
è arrivati ad identificare una
fitta “rete” di consumatori che,
mediante contatti telefonici con
gli spacciatori, potevano
approvvigionarsi regolarmente
di sostanza stupefacente (cocai-
na, marijuana e hashish), otte-
nendo anche consegne a domi-
cilio nonostante le restrizioni
dovute all’emergenza COVID
19. All’esito della attività inve-
stigativa iniziata nel mese di
ottobre 2020 dai Carabinieri
della Stazione di Montelibretti,
la Procura di Tivoli ha avanzato
richiesta ed ottenuto le relative
Ordinanze dal GIP del
Tribunale di Tivoli per i due
soggetti al vertice dell’organiz-
zazione. È stata accertata, infat-
ti una proficua attività di colti-
vazione di cannabis indica che
in parte veniva trasformata
mediante estrazione dei princi-
pi attivi, con attività illecita risa-
lente nel tempo (addirittura al
2015) ed interrotta con l’opera-
zione di questa mattina, con
profitti illeciti che superavano i
70.000 euro annui.  Già nel
corso delle investigazioni erano
stati sequestrati g. 242 di canna-
bis indica e € 7.345,00 euro in
contanti, con attività di riscon-
tro che avevano portato anche
ad un arresto in flagranza di
reato, al deferimento in stato di
libertà di 3 degli odierni inda-
gati per spaccio, nonché alla
segnalazione alla Prefettura di
oltre una decina di “clienti”,
quali assuntori. I Carabinieri
della Stazione di Montelibretti
nel corso delle indagini, con il
supporto dei colleghi della

Sezione Operativa di
Monterotondo, hanno accertato
che i pusher, oltre a provvedere
sia alla produzione che alla
distribuzione dello stupefacen-
te (in particolare di Canapa
indica e marijuana) si muoveva-
no nel comune della Sabina elu-
dendo le limitazioni alla libera
circolazione imposte dalla nor-
mativa ANTI- COVID: in parti-
colare i carabinieri hanno accer-
tato che due degli odierni inda-
gati, approfittando del loro
lavoro di corrieri per consegne
a domicilio di ortaggi e frutta,
consegnavano anche la sostan-
za stupefacente a domicilio, uti-
lizzando il furgoncino azienda-
le carico di frutta e soprattutto
ricorrendo ad un linguaggio
criptico e convenzionale per le
ordinazioni e le consegne di
stupefacente, indicandolo con il
nome degli ortaggi o della frut-
ta. In questo modo si precosti-
tuivano una ragione esimente
per le limitazioni COVID, che
consentiva loro, in caso di con-
trolli alla circolazione dei cara-
binieri del luogo durante i ser-
vizi disposti ad hoc dalla locale
Stazione Carabinieri per il con-
trollo del rispetto delle
Ordinanze e Decreti ANTI-
COVID, di dimostrare che cir-
colavano per motivi di lavoro.
Alle prime luci dell’alba, sup-
portati anche da Unità Cinofile
Antidroga del Comando
Provinciale di Roma, 40
Carabinieri della Compagnia di
Monterotondo hanno dato ese-
cuzione alle Ordinanze di arre-
sto ed ai Decreti di perquisizio-
ne disposti dalla Procura della
Repubblica di Tivoli, traendo in
arresto i due soggetti italiani
residenti a Montelibretti ritenu-
ti il vertice dell’organizzazione,
nonché fermando l’attività cri-
minale dei 14 soggetti indagati,
con il sequestro, all’esito delle
perquisizioni, di altra sostanza
stupefacente del tipo hashish e
marijuana
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L’obiettivo è salvaguardare il patrimonio culturale materiale e immateriale del nostro Paese

Istituto Credito Sportivo in campo per la cultura
Al via una linea di prodotti di finanziamento dedicata a pubblico e privato
L’Istituto per il Credito
Sportivo, dopo la pubblicazio-
ne del bando “Cultura
Missione Comune” dedicato a
Comuni, Città Metropolitane,
Province e Regioni, lancia una
nuova linea di prodotti di
finanziamenti dedicati alle
diverse esigenze dei soggetti
pubblici e privati che operano
nel mondo della Cultura, fina-
lizzate alla salvaguardia e alla
valorizzazione del patrimonio
culturale materiale e immate-
riale del nostro Paese.
In qualità di banca sociale per
lo sviluppo sostenibile dello
Sport e della Cultura, il
Credito Sportivo amplia così
in maniera significativa il ven-
taglio delle opportunità e delle
soluzioni offerte ai protagoni-
sti del settore Cultura e al mer-
cato del credito del nostro
Paese, facendo interagire in
modo virtuoso i nuovi prodot-
ti con gli incentivi del Fondo
per la Salvaguardia e la
Valorizzazione del Patrimonio

Culturale, composto dai
Comparti Garanzie e
Contributi in conto interessi,
promosso dal MIC e dal
Ministro Franceschini.
Con queste soluzioni si facilita
l’accesso al credito a operatori
che si impegnano quotidiana-
mente per contribuire a valo-
rizzare lo straordinario patri-
monio culturale, rafforzando-
ne il ruolo, l’utilità sociale e la

dimensione economica nella
società italiana.
La nuova linea Cultura ICS
prevede i seguenti prodotti: -
Ordinario Cultura Privati e
Ordinario Cultura Pubblici:
finanziamenti a medio-lungo
termine, dedicati alle iniziative
per l’acquisto di attrezzatura
dei beni culturali, alla realizza-
zione, ristrutturazione, conser-
vazione, fruizione, valorizza-

zione, recupero e restauro del
patrimonio culturale; - Cultura
4.0 Privati e Cultura 4.0
Pubblici: finanziamenti a
medio e lungo termine, per
progetti e iniziative finalizzati
all’efficientamento energetico,
all’abbattimento delle barriere
architettoniche, alla messa a
norma, alla protezione e alla
digitalizzazione dei beni e del
patrimonio culturale su tutto il

territorio nazionale; - Light
Cultura 2.0: finanziamento a
medio termine, dedicato a
finanziare piccoli lavori di
manutenzione degli edifici e
giardini storici vincolati ai
sensi del “Codice dei beni cul-
turali e del paesaggio” o di
strutture destinate ad attività
culturali o a esse strumentali
su tutto il territorio nazionale,
all’acquisto o restauro di beni
culturali relativi all’attività
culturale esercitata o acquisto
di attrezzature e beni strumen-
tali per una migliore fruizione
dei beni o per la loro protezio-
ne e sicurezza; - Anticipazione
Cultura Privati: finanziamento
chirografario a breve termine,
per finanziare lo svolgimento
delle attività culturali quali ad
esempio l’organizzazione di
mostre, le rappresentazioni
teatrali o altre attività caratteri-
stiche. Le anticipazioni sono
relative a contributi concessi
da Stato, Regioni, Comuni o
altri enti di Diritto Pubblico e a

contratti di sponsorizzazione
stipulati dai beneficiari con
soggetti a elevato standing. 
In linea con la strategia della
banca, l’offerta prevede parti-
colare attenzione, in termini di
condizioni, alle iniziative dalla
forte valenza sociale. Una delle
notizie di oggi, che Ics si augu-
ra sia buona, è che da domani
interventi, attività e progetti
per la valorizzazione del patri-
monio culturale italiano
potranno contare su nuove
opportunità finanziarie che il
Credito Sportivo metterà a
disposizione, anche collabo-
rando con Regioni, Finanziarie
Regionali, Fondazioni dei
Territori e altri soggetti finan-
ziari interessati a un necessario
e proficuo “gioco di squadra”,
necessario tanto più in questa
fase storica, al servizio di ini-
ziative delle quali sarà sempre
più importante segnalare l’alto
impatto sociale e certificare il
contributo alla “sostenibilità”
ad ampio spettro.

Italia Campione d’Europa
Il Presidente Gravina celebra il trionfo con una lettera aperta ai tifosi Azzurri

di Gabriele Gravina

‘L’Azzurro ci unisce’, lo abbia-
mo urlato al cielo di Londra.
Finalmente tutti insieme, con
orgoglio e un forte un senso di
liberazione, dopo oltre un
anno e mezzo doloroso.
Ho scritto insieme, perché
niente come l’Azzurro riesce
ad unirci superando ogni cam-
panilismo. Un colore che com-
prende tutti gli altri e sprigio-
na passione, quella che ha fatto
battere all’unisono i nostri
cuori in un mese di intense
emozioni.
Si dice sempre che quando
gioca la Nazionale si ferma il

Paese: non è vero!
Perché quando giocano gli
Azzurri, il Paese si muove
eccome. Avvolto, e coinvolto,
in una frenetica eccitazione che
ci riporta alle cose belle della
vita, senza il timore d’arrossi-
re. E quindi eccoci di nuovo
davanti al televisore con le
famiglie riunite o con un grup-
po di amici, le bandiere alla
finestra l’inno che risuona dai
balconi, poi le urla, i boati e i
clacson per le strade. Tutto
questo per sostenere gli
Azzurri in un fantastico per-
corso vincente e, allo stesso
tempo, per sentirci noi stessi
protagonisti di un importante

pezzo di storia popolare.
Una storia che ci riporta con
un filo tricolore ad un altro 11
luglio, quello del 1982, all’esul-
tanza di Sandro Pertini al
Santiago Bernabeu e poi di
nuovo a quella del Presidente
Mattarella a Wembley, all’or-
gogliosa e composta felicità di
Enzo Bearzot e di nuovo al
carisma e alla commozione di
Roberto Mancini.
Questa Nazionale è entrata
nella storia e lì rimarrà per
sempre. Perché quello che ha
compiuto, nel momento e nel
modo in cui lo ha fatto ha reso
onore al nostro Paese e fieri gli
italiani. Questa Nazionale è

l’Italia perché si sacrifica, ride,
piange, lotta, cade e si rialza. È
la Nazionale di tutti, nessuno
escluso. È la Nazionale che ci
piace tifare perché ci rappre-
senta, un gruppo unito capace
di superare le difficoltà sempre
col sorriso sulle labbra. 
All’inizio del nostro percorso
tutto questo poteva sembrare
solo un sogno, ma gli Azzurri
hanno dimostrato di saperlo
avverare sulle ali dell’entusia-
smo di un Paese unito.
E allora grazie Azzurri, grazie
a tutti gli italiani. Insieme
abbiamo vinto il secondo
Campionato Europeo della
nostra storia.



Europei, il calcio come modello
di un Paese che vuole ripartire

di Alfonso Lo Sardo

«Il calcio è la cosa più impor-
tante delle cose meno impor-
tanti» diceva Arrigo Sacchi,
allenatore del Milan e della
Nazionale. Come dargli torto?
Sarà per questo che per tutta la
notte, milioni di italiani si
sono riversati in strada a fare
festa, a suonare il clacson ebbri
di gioia, ad abbracciare degli
sconosciuti, a urlare ritornan-
do bambini? È proprio quello
che è successo un minuto
dopo la parata plastica, aerea
di Gianluigi Donnarumma,
portiere azzurro. Sì, perché
cinquantatré anni dopo - era il
1968 l’anno della vittoria a
Roma contro la Jugoslavia -
l’Italia vince i campionati
Europei di calcio e lo fa in una
serata indimenticabile, batten-
do l’Inghilterra sul suo terre-
no, a Wembley, nel modo più
crudele e apparentemente for-
tunoso che il gioco conosca, ai
rigori. Un sistema che solo i
più sprovveduti definiscono
“lotteria”.
Per gli inglesi, che questo tor-
neo non lo hanno mai vinto, la
beffa di vederselo sfuggire
dopo avere mantenuto il van-
taggio per oltre 67 minuti e

aver creduto ad una storica
vittoria. Per i giocatori di
Roberto Mancini, il mister
degli azzurri, è invece il coro-
namento di un percorso esal-
tante che li ha visti dominare
già dalla fase di qualificazione.
Il nome dell’Italia ritorna ad
imporsi nella cronaca sportiva
mondiale, dopo quindici anni
di sconfitte e umiliazioni tra
cui la mancata qualificazione
ai Mondiali del 2018 tenutisi in
Russia.
Non c’era modo migliore per
iniziare l’estate del 2021, quel-
la che dovrebbe portarci final-
mente fuori dal dramma glo-
bale della pandemia da Covid-
19 che tutto ha cambiato e tra-
sformato e che per diciotto
mesi ci ha costretto a guardare
al futuro con occhi diversi, tra
paure nuove e antiche, facen-
do vacillare le certezze conso-
lidate e le coordinate di un
futuro che pensavamo di poter
gestire e dominare. Ritorna a
vincere qualcosa di importan-
te l’Italia, che prova a ritrovare
la fiducia e l’unità, dinnanzi al
sorriso composto del
Presidente Sergio Mattarella,
presente sugli spalti per rassi-
curare e rappresentare il
Paese.

E se dallo sport è possibile
trarre degli spunti utili e vin-
centi, in grado di servire anche
per leggere e interpretare la
realtà economica e sociale,
mutuandone schemi e modelli
positivi, rivelativi, vincenti,
allora dall’esperienza vittorio-
sa della formazione italiana a
Wembley si può facilmente
concludere che tutto nasce da
un progetto che venne affidato
nel 2018 ad un allenatore di
grande esperienza come
Roberto Mancini, con il com-
pito di ricostruire e di rinnova-
re, dopo cocenti delusioni, in
un Paese come il nostro che,
come pochi altri, del calcio ha
fatto una religione laica ma
non meno totalizzante. Un
incarico che, in un Paese che
conta milioni di allenatori di
calcio, nessuno voleva, per gli
ostacoli e le trappole; un inca-
rico meno remunerativo di
altri incarichi perché non può
competere con i budget dei
ricchi club. Un compito diffici-
le e rischioso in cui era facilis-
simo deragliare. Mancini era
tra l’altro chiamato a innovare
e a dare spazio a giovani talen-
ti, togliendo spazio e posto a
vecchi senatori della squadra.
Ecco perché la vittoria contro

gli inglesi, in uno tra i campio-
nati europei più agguerriti
degli ultimi tempi, assume un
grande valore: si partiva dalle
macerie, dalle retrovie, dalla
rifondazione. Una situazione
che fa il paio con quella che il
Paese è chiamato ad affrontare
sul lavoro e l’economia, con il
dovere della ripartenza e della
ricostruzione dopo le lacera-
zioni causate da quello tsuna-
mi che è stata, e che è, la pan-
demia, la quale ha fatto trabal-
lare rendite di posizione, chia-
vi di lettura apparentemente
buone per tutte le stagioni e
paradigmi che ritenevamo
inossidabili.
E, se è consentito appropriarsi
di ricette sportive da esportare

nella politica e nella organiz-
zazione della società, perché
non prendere ispirazione dalla
meritocrazia di questa
Nazionale di calcio, dall’entu-
siasmo di giovani ambiziosi e
di talento affiancati da compa-
gni di grande esperienza?
Perché non prendere a model-
lo un allenatore che ha messo
da parte i successi conseguiti
da giocatore e da selezionatore
per affrontare una sfida nuova
in cui aveva tutto da perdere?
Perché non riflettere sulla
capacità di un gruppo in cui
ognuno ha un suo ruolo e una
sua funzione e in cui non esi-
stono privilegi, capi e capetti,
ma solo diverse mansioni nel-
l’interesse generale? Ma sì,

diciamolo senza remore: que-
sta vittoria, al di là della sua
dimensione sportiva, può ser-
vire da lezione anche in altri
àmbiti, per una ripartenza che
si fondi sulla concretezza e sul
gioco di squadra, sul raggiun-
gimento di obiettivi importan-
ti e sulla capacità di sacrificar-
si senza risparmiare fatica e
impegno. Perché lo sport per
alcuni è solo uno sport, ma per
molti altri è mettersi in gioco
ed avere un progetto, coltivar-
lo e dedicare ogni energia per
conseguire la vittoria. E, in
questi casi, lo sport è realizza-
zione personale, confronto con
gli altri, vita.

(Tratto dal sito dell’Eurispes) 
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Il primo viaggio? Deve essere
indimenticabile. Così risponde
l’88% degli italiani intervistati
da Vamonos Viaggi
(www.vamonos-vacanze.it), il
tour operator specializzato in
viaggi di gruppo all’insegna
dell’avventura e delle espe-
rienze autentiche, lontane dai
vecchi stereotipi dei viaggi.
«Ricorderemo queste vacanze
come il simbolo della rinasci-
ta. Ecco perché non voglio
porre limiti, soprattutto alla
fantasia» spiega Giovanni, 38
anni, libero professionista. È
uno dei 2 mila intervistati da
Vamonos Viaggi che ha voluto
indagare quale fosse lo stato
d’animo dei vacanzieri che si
apprestano a partire.
«Giovanni ben rappresenta
quello che è il sentore genera-
le: un po’ per tutti la speranza
è che la prossima vacanza - la
prima, dopo tanto tempo -
possa essere un’esperienza
indimenticabile» commenta
Emma Lenoci, fondatrice e ceo
di Vamonos Viaggi. Il budget
medio pro-capite quest’anno -
secondo il sondaggio - sarà di
1.250 euro e gli italiani torne-
ranno non solo a viaggiare ma
anche ad uscire dai confini
nazionali. Su Vamonos-
Vacanze.it, infatti, molte sono
le prenotazioni per mete
all’estero come Mikonos e
Formentera, oltre alle classi-
che destinazioni in Italia, con
Sardegna, Sicilia e Puglia sul
podio delle preferenze. Chi
torna a desiderare mete estere
per questa estate sceglie
soprattutto la Grecia che regi-
stra il 5% delle preferenze del
campione), ma anche Spagna
(4%) e Francia (3%). «Senza
dimenticare le vacanze in
barca a vela per le quali abbia-
mo registrato un imprevisto

boom di richieste» sottolinea
la fondatrice e ceo di Vamonos
Viaggi. «Ma è l’Italia - prose-
gue Emma Lenoci - a restare la
metà più gettonata in assoluto
(74%). Così come è l’automo-
bile (68%) il mezzo di traspor-
to preferito dell’estate 2021,
seguita da aereo (15%) etreno
(12%)». Per fare una graduato-
ria del tipo di destinazione,
Vamonos Viaggi ha potuto
inoltre registrare una diffusa
preferenza per località marine
(74%) e montagna (22%). Poi,
ancora, è risultato che per il
75% del campione è «impor-
tante», «molto importante»
o«irrinunciabile» partire per le
vacanze protetti da un’assicu-
razione con copertura Covid-
19. Tant’è che uno dei punti di
forza di Vamonos Viaggi è
proprio il suo rigoroso proto-
collo Covid-19 perché la
vacanza deve essere soprattut-
to una vacanza sicura. D’altra
parte la pandemia da Covid-

19 ha lasciato in eredità un for-
tissimo impatto sulle abitudini
di viaggio, come hanno potuto
dimostrare i dati evidenziati
dalla ricerca. «Insomma italia-
ni più attenti che mai alla salu-
te e disposti a pagare un
sovrapprezzo per poter bene-
ficiare di servizi aggiuntivi
nell’assicurazione viaggio e
godersi la vacanza in maggio-
re tranquillità» sintetizza
Emma Lenoci. Il sondaggio di
Vamonos Viaggi rivela infine
che per l’82% degli italiani
viaggiare è ora più importante
di prima e che il 63% preferi-
rebbe un viaggioad una pro-
mozione sul lavoro. Un tema
spinoso, in un anno che ha
visto scomparire aziende e
posti di lavoro. Eppure la
Banca d’Italia ha messo in evi-
denza che con la pandemia
sono triplicati i risparmi medi
delle famiglie. «Ed ecco allora
che si spiega un altro fenome-
no che abbiamo rilevato: quel-

lo del “revenge spending”,
spendere di più come forma di
reazione al periodo del “free-
zing”, il blocco psicologico ma
anche normativo di fronte alla
gravità dei contagi» sostiene
Emma Lenoci. E... 
Vamonos Viaggi ti mette le ali.
Il trend, infatti, è quello
dell’«upgrading»: sempre più
viaggiatori chiedono maggiori
comfort e servizi, pronti a
pagare il necessario. Se duran-
te il lockdown avevamo
abbassato le ali, ora ci si spin-
ge oltre per tor-nare a volare e
ritornare alla positività della
vita, alla fiducia. «Ma atten-
zione che il tanto atteso viag-
gio non è necessariamente
costoso: il vero plusvalore è
dato dall’autenticità dell’espe-
rienza, dal grado di persona-
lizzazione e dalla scelta delle
mete che devono essere nel
contempo sorprendenti e sicu-
re»conclude la fondatrice e ceo
di Vamonos Viaggi.

Turismo - L’agenzia Vamonos Viaggi  ha voluto indagare su quale
fosse lo stato d’animo dei vacanzieri che si apprestano a partire
Si torna a viaggiare: la prima vacanza
post-covid dovrà essere indimenticabile

È boom per Sardegna, Sicilia e
Puglia, sul podio delle preferen-
ze degli italiani per le vacanze
dell'estate 2021. «Ma niente
vacanze sdraiati al sole, piutto-
sto viaggi-esperienza: l’ideale
anche per i gruppi di amici che
vogliono partire insieme o per
chi è solo e vuole fare nuove
conoscenze… e - perché no - tro-
vare anche l’amore» puntualizza
Emma Lenoci, fondatrice di
Vamonos Viaggi Eventi Srl
(vamonos-vacanze.it), che in un momento così critico come questo
ha deciso di mettersi in gioco e di rischiare lanciando la sua agen-
zia di viaggi online. Mentre la maggior parte degli operatori è
rimasto fermo approfittando dei ristori, Emma ha deciso di
rischiare e di mettere a frutto la sua decennale esperienza nell’am-
bito del turismo, andando a costituire un’impresa indipendente a
conduzione prevalentemente femminile. «Socializzazione, condi-
visione ed empatia: è questo il futuro del turismo. E senz’altro
l’universo femminile è in grado di valorizzare le destinazioni più
di quanto riesca a farlo quello maschile» ribadisce Emma Lenoci.
Ed è proprio così che sono i viaggi - lontani o vicini che siano - che
Emma propone sulla sua piattaforma Vamonos-Vacanze.it: viaggi
avventura pensati per chi vuole vivere esperienze autentiche lon-
tane dai vecchi stereotipi dei viaggi. A chi si rivolge? «Il target è
del tutto eterogeneo» risponde Emma. Vamonos-Vacanze.it non è
infatti un portale dedicato ad una categoria specifica, come sareb-
be potuto essere quella dei single. Certo non è la vacanza giusta
per una famiglia con figli, ma certamente anche le coppie possono
apprezzare i suoi viaggi-avventura che stanno cambiano il concet-
to del viaggio stesso. Oltre ai viaggi di prossimità che con il
Coronavirus vanno per la maggiore - Sardegna, Sicilia e Puglia in
testa - per l’estate 2021 Vamonos-Vacanze.it propone anche sugge-
stive mete a medio raggio come Mikonos e Formentera, applican-
do però un rigoroso protocollo Covid-19 perché la vacanza deve
essere soprattutto una vacanza sicura. «Senza dimenticare le
vacanze in barca a vela per le quali stiamo già registrando il tutto
esaurito» puntualizza Emma Lenoci, che ora si sta adoperando per
riuscire a breve ad aumentare i posti barca disponibili e fare così
fronte a questa imprevedibile richiesta degli italiani.

Sardegna, Sicilia
e Puglia le mete
preferite dagli italiani

Un sondaggio di Vamonos Viaggi su un cam-
pione di 2 mila viaggiatori di entrambi i sessi
rivela che per l’82% degli italiani viaggiare è
ora più importante di prima e che il 63% prefe-
rirebbe un viaggio ad una promozione sul lavo-
ro. Un tema spinoso, in un anno che ha visto
scomparire aziende e posti di lavoro. Eppure la
Banca d’Italia ha messo in evidenza che con la
pandemia sono triplicati i risparmi medi delle
famiglie. «Ed ecco allora che si spiega un altro
fenomeno che abbiamo rilevato: quello del
“revenge spending”, spendere di più come
forma di reazione al periodo del “freezing”, il
blocco psicologico ma anche normativo di fron-
te alla gravità dei contagi» sostiene Emma

Lenoci. E … Vamonos Viaggi ti mette le ali. Il
trend, infatti, è quello dell’«upgrading»: sem-
pre più viaggiatori chiedono maggiori comfort
e servizi, pronti a pagare il necessario. Se
durante il lockdown avevamo abbassato le ali,
ora ci si spinge oltre per tornare a volare e ritor-
nare alla positività della vita, alla fiducia. «Ma
attenzione che il tanto atteso viaggio non è
necessariamente costoso: il vero plusvalore è
dato dall’autenticità dell’esperienza, dal grado
di personalizzazione e dalla scelta delle mete
che devono essere nel contempo sorprendenti e
sicure» conclude la fondatrice e ceo di
Vamonos Viaggi. Il budget medio pro-capite
quest’anno - secondo il sondaggio - è di 1.250

euro e gli italiani torneranno appunto non solo
a viaggiare ma anche ad uscire dai confini
nazionali. Su Vamonos-Vacanze.it, infatti,
molte sono le prenotazioni per mete all’estero
come Mikonos e Formentera, oltre alle classiche
destinazioni in Italia, con Sardegna, Sicilia e
Puglia sul podio delle preferenze. Chi torna a
desiderare mete estere per questa estate sceglie
soprattutto la Grecia che registra il 5% delle
preferenze del campione), ma anche Spagna
(4%) e Francia (3%). «Senza dimenticare le
vacanze in barca a vela per le quali abbiamo
registrato un imprevisto boom di richieste» sot-
tolinea la fondatrice e ceo di Vamonos Viaggi.
«Ma è l’Italia - prosegue Emma Lenoci - a resta-

re la metà più gettonata in assoluto (74%). Così
come è l’automobile (68%) il mezzo di traspor-
to preferito dell’estate 2021, seguita da aereo
(15%) e treno (12%)». Per fare una graduatoria
del tipo di destinazione, Vamonos Viaggi ha
potuto inoltre registrare una diffusa preferenza
per località marine (74%) e montagna (22%).

Per l’82% degli italiani, viaggiare
è diventato più importante di prima
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di Arnaldo Gioacchini*

Nella speranza che la Scienza consen-
ta al mondo intero di affrancarsi,
quanto prima (almeno questo è l’au-
spicio di tutti), dalla pandemia indot-
ta dal tremendo coronavirus e che le
persone, di tutto l’orbe, riprendano a
circolare liberamente andando a visi-
tare i Luoghi e le Cose belle, se non
bellissime, sparse in abbondanza nel
nostro Paese (ricordiamo che il mix
turismo/cultura, fatturati alla mano,
è per l’Italia la prima industria in
assoluto) desideriamo parlare di una
“chicca” visiva che, da non molto
tempo, è stata creata nell’ambito
della Galleria degli Uffizi. Uffizi i
quali, nel 2019 (anno di riferimento
ante pandemia), sono stati il secondo
Museo italiano per numero di visita-
tori con quasi quattro milioni e
mezzo di presenze subito dopo il
Parco Archeologico del Colosseo che
ne ha contati quasi otto milioni.
L’argomento di questo articolo con-
cerne gli unici tre capolavori di
Leonardo (del quale nel 2019 vi è
stata la ricorrenza dei 500 anni dalla
sua morte) in possesso della beneme-
rita Galleria fiorentina e la loro attua-
le ottima e mirata collocazione ed
andiamo all’argomento: Come è noto
i capolavori pittorici (almeno quelli
di attribuzione certa) di Leonardo
non sono molti, anzi, e sono fisica-
mente distribuiti in vari luoghi di dif-
ferenti nazioni; come è pur vero che il
Genio Assoluto non dipinse moltissi-
mo, anzi, tanto era preso dalle sue
molteplici attività creative che alter-
nava, con una facilità assoluta, maga-
ri lasciando incompiuta un’opera
qualsivoglia di qualsiasi tipo ordine e
natura, per dedicarsi ad un’altra real-
tà che in quel preciso momento gli
aggradava di più; cosa piuttosto
“ovvia” questa in quanto di
Leonardo da Vinci (che poi nacque
ad Anchiano una frazione del capo-
luogo Vinci), ad oggi, ne è esistito
uno, ed uno solamente, sulla faccia
della terra. Come è pur vero che
qualsivoglia cosa che lo riguardi,
anche ora a distanza di oltre cinque
secoli, accenda immediatamente i
“riflettori” di tutto il mondo. In que-
sto senso è di grande rilievo artistico
- culturale che la Galleria degli Uffizi
a Firenze abbia riunito, per la prima
volta, in una unica Sala, i tre grandi
capolavori di Leonardo da Vinci che
sono i soli, oltre i suoi bellissimi dise-
gni posti nel Gabinetto dei Disegni e
delle Stampe, in suo possesso:
L’Adorazione dei Magi (quadro usci-
to da un minuziosissimo restauro
durato ben cinque anni),
l’Annunciazione e il Battesimo di
Cristo (che l’Artista realizzò insieme
al Verrocchio il suo iniziale maestro il
quale, sentendosi superato dall’ecce-
zionale talento pittorico del suo stra-
ordinario allievo, smise di dipingere
per dedicarsi solo alla scultura -
Vasari dixit), tre opere bellissime riu-
nite appunto in un unico spazio
espositivo allestito grazie al sostegno
degli Amici degli Uffizi e Friends of
the Uffizi Galleries. Fino a non molto
tempo fa le tre opere erano separate
al primo piano della splendida
Galleria: l’Adorazione dei Magi da

sola in un sala, il Battesimo e
l’Annunciazione insieme in un’altra.
Ha detto, con legittimo orgoglio, il
tedesco Prof. Eike Schmidt ottimo
direttore della Galleria fiorentina:
“Le pareti della Sala sono caratteriz-
zate da una tonalità di grigio molto
morbida, quasi perlacea, per esaltare
“la pienezza delle forme così tipica
dello stile di Leonardo” - aggiunge
sempre Schmidt: “La Sala è pratica-
mente “dirimpettaia” di un altro
nuovo scrigno di tesori assoluti della

Galleria, recentemente creato: la
Stanza che accoglie insieme, ponen-
doli in artistico dialogo, il Tondo
Doni di Michelangelo con capolavori
di Raffaello Sanzio, tra i quali la
Madonna del Cardellino. Tanto per
essere precisi le tre preziosissime
opere di Leonardo ora sono appunto
riunite, al secondo piano della
Galleria, nella sala 35 dell’Ala di
Ponente. In questo modo continua il
rinnovamento della Galleria degli
Uffizi che dopo il riallestimento degli

spazi dedicati a Caravaggio,
Michelangelo e Raffaello, ora con i tre
capolavori di Leonardo  evidenzia,
ancor meglio, una chiarezza narrati-
va che è alla base del ritorno a un per-
corso cronologico, con il Genio di
Vinci posto immediatamente prima
(e scusate se è poco) di Michelangelo
e Raffaello. E su questo nuovo allesti-
mento interviene sempre, con la sua
consueta chiarezza, il direttore degli
Uffizi dicendo: “Non è solo studiato
per permettere un tipo di visita lenta,

meditata, in cui il visitatore può con-
frontare le opere e capire l’evoluzio-
ne stilistica di Leonardo giovane, ma
rende anche giustizia alla Storia
dell’Arte, collocando le opere dell’ar-
tista immediatamente dopo le Sale
dedicate al Quattrocento fiorentino.
Essa fa parte di una serie di cambia-
menti messi in atto per adeguare gli
Uffizi alle necessità di comprensione
del pubblico ed ai primari educativi a
cui il museo è improntato”.
Dettagliando ancor meglio le caratte-
ristiche della Sala va detto che le sue
pareti sono state rinnovate con l’anti-
ca tecnica della pittura a spatola (che
richiama gli ambienti storici dei luo-
ghi ove un tempo erano collocate le
tre stupende opere) in una tonalità di
grigio pallido che si intona con il
pavimento in pietra intarsiata.
Uguale cura è stata posta nelle relati-
ve teche che garantiscono ai dipinti
un microclima ottimale e si giovano
di vetri antiriflesso che offrono al
visitatore (già basito di fronte a
cotante Opere) la gran bella esperien-
za di una visione la più naturale pos-
sibile. Vedere insieme i tre capolavo-
ri consente allo spettatore, seppur in
maniera molto larvata, di “intravede-
re” i cenni evolutivi di un immenso
Genio dell’Arte che più lo si studia e
più pone grandi interrogativi. Ad
esempio, ma solo ad esempio, va
ricordato come nel Battesimo di
Cristo, eseguito da Leonardo durante
l’apprendistato dal Verrocchio, il
Genio scelse di dipingere ad olio per
meglio ottenere i suoi, poi famosissi-
mi e stupendi, toni sfumati, mentre
tutti gli altri “pingevano” solo a tem-
pera. Nell’ Annunciazione le stupen-
de ali dell’angelo fanno ben intrave-
dere come esse siano ispirate dal vero
a seguito dello studio effettuato su
quelle degli uccelli, per non parlare
poi dell’ombra della creatura angeli-
ca che proiettata sul prato fiorito ne
fa quasi un Essere realisticamente
tangibile. L’incompiuta Adorazione
dei Magi  invece è la ennesima prova
visibile delle varie sperimentazioni
leonardesche in tema di pittura con
tutta la sua genialissima inventiva
messa poi in atto in altri capolavori
quali: La Vergine delle Rocce, il San
Girolamo e la Battaglia di Anghiari.
A questo punto non rimane che sug-
gerire, a chicchessia, un’andata,
appena possibile, in quel di Florentia
(antico nome di Firenze) per ammira-
re, oltre a tante altre apprezzabilissi-
me Cose sparse per il capoluogo
toscano, questa nuova “Sala
Leonardo” alla Galleria degli Uffizi
che riunisce in un unico ambiente i
suddetti tre Capolavori i quali, visti
insieme, lasciano semplicemente stu-
piti, ammirati e letteralmente con gli
occhi sgranati, tutti gli spettatori
davanti a tale triplo incantesimo frut-
to del più grande Genio che
l’Umanità abbia mai avuto. Un altro
“Frutto” fantastico di un sicuramente
irrepetibile, per tantissimi motivi,
periodo storico (molto articolato e
complesso) nomato “Rinascimento”
che, Rinascimento di tutto, veramen-
te fu.  

*Membro del Comitato Tecnico
Scientifico dell’Associazione Beni
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L’Adorazione dei Magi, l’Annunciazione e il Battesimo di Cristo sono ora visibili riuniti in una sola sala

I capolavori di Leonardo agli Uffizi



È uscito l’inedito della giovane
cantante civitavecchiese Giorgia
Regina “Cosmo d’amore”.
Regina nasce e continua ad esse-
re una cantautrice sin dall’età di
12 anni , interprete di genere pop.

“Ho scritto questa canzone – ha
detto la ventenne – all’età di 16
anni dopo la scomparsa di mio
nonno. In questo brano sono rac-
chiuse tutte le emozioni di quel
momento così buio. La mia can-

zone regala “un pizzico di spe-
ranza”, considerandolo come un
cosmo (quindi infinito) che dà
amore che ci protegge dall’alto e
ci indirizza per la giusta via. Io
vado avanti, ci credo nonostante

tutto. Bisogna credere in ogni pic-
cola cosa che si fa perché non
tutto accade per caso e se deve
succedere, succederà”. Il video è
anche sulla piattaforma
YouTube.
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Anche su Youtube il video della canzone della giovane cantante di Civitavecchia




